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Governo destinou mais de 
R$ 59 milhões para Eirunepé 

O governador Wilson Lima, 
candidato à reeleição pelo 
União Brasil, já destinou 
mais de R$ 59 milhões 

para obras em Eirunepé (a 1.160 
quilômetros de Manaus). Somente 
para obras de infraestrutura em 
andamento, o aporte é de R$ 29 
milhões, que contempla a pavimen-
tação de ruas e a construção de 
meio fio e sarjeta, de um ginásio 
poliesportivo e do mirante do Lago 
dos Portugueses.

Outros R$ 23,5 milhões foram 
aplicados em obras já concluídas, 
entre elas a construção de um Cen-
tro de Educação de Tempo Integral 
(Ceti), para mil alunos, que foi inau-
gurado por Wilson em junho deste 
ano. No mesmo mês, o governador 
entregou para a população um poço 
tubular para abastecimento con-
tínuo de água através de chafariz 
comunitário, nos bairros São José 

e Santo Antônio. O investimento 
nessa obra foi de R$ 555 mil. 

Para obras que estão em an-
damento, Wilson já liberou R$ 6,3 
milhões, referentes a parcelas pre-
viamente definidas em convênio 

com a Prefeitura. Os recursos são 
liberados à medida que as obras, 
licitadas pelo Município, avançam. 

Convênios  
Em um dos convênios vigentes 

com o município, destinado à 
requalificação viária, com re-
cuperação de ruas da sede do 
município, já foram repassados 
pelo Estado R$ 4,8 milhões de um 
total de R$ 16,2 milhões. A outra 
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parcela só será repassada quando 
a Prefeitura de Eirunepé efetuar a 
prestação de contas do valor que 
já foi recebido.

Outros quatro contratos de obras 
estão em andamento. Destes, dois 
são convênios para pavimentação 
de ruas. Um deles, anunciado no 
governo passado, só saiu do papel 
na gestão Wilson Lima. Do valor 
global de R$ 2,3 milhões, já foram 
repassados à prefeitura R$ 1,5 mi-
lhão, que correspondem a 65,18% 
do valor total. 

O outro convênio, este firmado 
em novembro do ano passado, re-
ferente à construção de pavimen-
tação em concreto com meio-fio e 
sarjeta no bairro de Santo Antônio, 
tem o valor global de R$ 7,8 mi-
lhões, dos quais foram pagos R$ 
39,9 mil, conforme etapa cumprida 
pela Prefeitura, que foi de estudo 
ambiental da obra.

Também em 2021 foi firmado 
convênio no valor de R$ 936 mil, 
para a reforma do ginásio polies-
portivo Gilberto Mestrinho. Mais 
de R$ 453 mil já foram envia-
dos à Prefeitura, corresponden-
tes a cerca de 48% do valor total.  

Outros R$ 23,5 milhões foram aplicados em obras já concluídas

Somente para obras 
de infraestrutura em 
andamento, o aporte 
é de R$ 29 milhões



Interior fala alto
Registrada no TRE-AM com o 

número 06508/2022, a pesqui-
sa do Instituto Pontual consul-
tou 2.318 eleitores em Manaus 
e em 13 municípios do interior 
do Estado.

Os pesquisadores ouviram 
eleitores em Itacoatiara, Ma-
nacapuru, Parintins, Coari, Tefé, 
Maués, Iranduba, Tabatinga, 
Manicoré, Humaitá, Autazes, 
São Gabriel da Cachoeira e Lá-
brea. 

Os eleitores indecisos soma-
ram 7,5%. 

Empate técnico  
Segundo o Pontual, Omar Aziz 

(PSD) segue liderando a disputa 
para o Senado em relação aos 
levantamentos anteriores. En-
tretanto, a diferença é pequena, 
apontando, na verdade, empate 
técnico entre ele e Arthur Virgílio 
Neto (PSDB), com 25,4%. 

Atrás de Omar e Arthur, apare-
cem Coronel Menezes (PL), com 
12,1%. Luiz Castro (PDT) possui 
4,5%; Marília Freire (PSOL), 3,3%; 
Pastor Peter Miranda (Agir),1% 
e Elissandro Bessa (Solidarie-
dade), 0,6%.

O maior do Norte
“Queremos transformar Ma-

naus em uma cidade de grandes 
eventos a nível nacional e inter-
nacional”, disse o prefeito David 
Almeida (Avante) ao destacar 
o sucesso do maior festival de 
artes integradas do Norte do 
país, o “#SouManaus Passo a 
Paço 2022.

O evento, que se encerra nesta 
terça-feira (6), brindou a popu-
lação com músicas de diversos 
gêneros como reggae, gospel, 
infantil, hip-hop, forró, samba, 
pop e sertanejo.

“A realização do #Sou Manaus 
é o pontapé inicial de tudo aquilo 
que a gente quer para Manaus 
com relação ao empreendedo-
rismo, a arte, a cultura e nós 
vamos continuar esses inves-
timentos nos próximos anos”, 
ressaltou David.

Piso polêmico
O jurista Wálter Maierovitch, 

colunista do site UOL, elogiou 
ontem o ministro Luís Roberto 
Barroso, do Supremo Tribunal 
Federal, pela suspensão da lei 
que cria um piso salarial para a 
enfermagem.

“Quando o Supremo decide 
tecnicamente, a gente tem que 
elogiar. E tem que dobrar o elo-
gio quando a decisão técnica 
está estribada na Constituição. 
Portanto é legítima e justa”, des-
tacou o jurista.

Quebradeira geral
Segundo Maierovitch, a de-

cisão de Barroso é liminar e 
ainda terá desfecho no plenário 
do STF. 

“O que o Barroso viu é que o 
piso poderia gerar quebra nos 
estabelecimentos, ir à falência, 
fechar tudo. Poderia haver re-
dução de leitos, redução de cus-
tos, isso é um risco que existe e 
que o ministro decidiu bem ao 
verificar isso. O risco é muito 
alto”, disse Maierovitch.

Congresso reage
Ontem, o presidente do Se-

nado, Rodrigo Pacheco, reagiu 
á decisão de Roberto Barroso e 
prometeu tratar pessoalmente 
com ele a questão da suspensão 
do piso da enfermagem, nesta 
terça-feira (6).

Os deputados amazonenses 
Bosco Saraiva (SD) e Sidney Lei-
te (PSD) se manifestaram nas 
redes sociais apoiando Pacheco 
e contestando a decisão que 
atinge dois milhões de enfer-
meiros no país.

Corrida ao STF
Dizendo-se ludibriados pelo 

Governo Federal, empresários 
da Zona Franca de Manaus 
forçam a barra para que o Es-
tado, com o apoio da Suframa 
e da Prefeitura de Manaus, in-
gresse novamente no Supremo 
Tribunal Federal (STF) contra 
o recente decreto presidencial 
que garante a redução do IPI 
em 35%, mas prejudica setores 
da ZFM.

Liderados pelo CIEAM (Centro 
da Indústria do Estado do Ama-
zonas), os empresários envia-
ram uma carta às autoridades e 
aos membros da bancada fede-
ral do Amazonas no Congresso, 
defendendo a ação judicial con-
tra o governo Bolsonaro.

Eles afirmam que o presiden-
te, no decreto, não excepcio-
nalizou os segmentos fitness, 
luminárias, componentes de in-
formática, e algumas linhas de 
bicicletas, atingindo empresas 
como Athletic Brasil, Brudden 
da Amazônia, Unicoba, BIC e 
Salcomp.

Campbell na Enfam
O amazonense Mauro Campbell 

Marques, ministro do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), assumiu a 
diretoria-geral da Escola Nacional 
de Formação e Aperfeiçoamento 
de Magistrados (Enfam) para o 
biênio 2022-2024.

Ele vai substituir o ministro Og 
Fernandes no cargo.

Agressão a Cidade 
Em nota assinada por todos os 

24 deputados estaduais, a As-
sembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam) repudiou a agressão so-
frida pelo deputado-presidente 
da Casa, Roberto Cidade (União), 
na sexta-feira passada, em Borba.

Cidade foi surpreendido com vio-
lento um soco no nariz pelo prefeito 
Simão Peixoto (PL), seu desafeto 
político no município, na chegada 
da comitiva do governador Wilson 
Lima ao aeroporto de Borba.

Setor primário
Grande incentivador do setor pri-

mário, o deputado estadual Adjuto 
Afonso (UB) percorre o interior 

divulgando propostas que enca-
minhará ao Governo do Estado 
caso se reeleja em outubro. As 
propostas envolvem, sobretudo, 
agricultura, pecuária, pesca e ex-
trativismo.

O parlamentar destaca o incen-
tivo a editais de chamamento para 
fomento público às organizações 
que executem projetos autossus-
tentáveis, geradores de trabalho, 
renda e inclusão social no interior.

Adjuto propõe também ade-
quações à legislação ambiental 
de forma a agilizar os proces-
sos de licenciamento ambiental 
e planos de manejo florestal 
sustentável. Vai sugerir, ainda, 
a criação de linhas de crédito 
por atividade de acordo com 
a identificação econômica de 
município amazonense.

Subsídios 
Adjuto disse à coluna que pre-

tende também lutar pela exten-
são dos subsídios econômicos a 
outros produtos extrativistas do 
Estado.

Também vai propor a identifi-
cação do potencial de cada re-
gião como forma de valorizar o 
desenvolvimento sustentável a 
partir da compatibilização das ca-
racterísticas dos municípios, pro-
porcionando o desenvolvimento 
socioeconômico em paralelo à 
proteção ambiental.

7 de Setembro 
Tanto no WhatsApp quanto no 

Telegram, os grupos bolsonaris-
tas estão divididos sobre o que 
fazer amanhã, dia da indepen-
dência do Brasil, 7 de Setembro.

Uns defendem atos de respeito 
às regras do jogo democrático, 
outros sugerem que Bolsonaro 
mobilize as Forças Armadas para 
um golpe de Estado.

Enquanto uns desestimulam 
novos ataques à democracia, 
outros insistem em mensagens 
do tipo “fora, comunistas”, “fora, 
STF” e “fora, Lula”.

Não às fake news
O Comitê Amazonas de Com-

bate à Corrupção (CACC) não 
vai entregar homenagem para 
jornalistas, colaboradores, mídia 
impressa, portais, blogs e sites de 
notícias que forem condenados 
pelo Poder Judiciário e que se-
jam produtores e divulgadores de 
fake news (falsas notícias) antes 
e durante as eleições.

Como o Comitê tem recebido 
muitas denúncias sobre o uso de 
fake news no processo eleitoral, 
a entidade não quer ter vínculo e 
nem premiar quem produz falsas 
notícias, contribuindo assim para 
péssimas escolhas do eleitor.

Wilson Lima agora lidera disputa 
eleitoral com vantagem de 6,2%

De acordo com pesquisa do Instituto Pontual, divulgada no domingo (4), o governador Wilson Lima (União Brasil), 
candidato à reeleição, agora é o líder da disputa de votos a menos de um mês da corrida às urnas no primeiro 
turno no Amazonas.

A diferença é de 6,2% a favor de Wilson, que tem 32,7% das intenções de voto na pesquisa estimulada, enquanto 
o segundo colocado, Amazonino Mendes (Cidadania), obteve 26,5%.

Em terceiro lugar ficou Eduardo Braga (MDB) com 14,9%, seguido de Ricardo Nicolau (Solidariedade), 3,5%; Carol 
Braz (PDT), 2,3%; Henrique Oliveira (Podemos), 1,5%, e Nair Blair (Agir), 0,9%. Israel Tuyuka (PSOL) ficou na última 
colocação com 0,7%.

À Amazônia que neste 5 de setembro, Dia da Amazônia, merece todos 
os aplausos, pela grandiosidade de sua flora e fauna, pela contribuição 
que dá ao mundo na regulação do clima, por ser o maior reservatório de 
água doce do planeta, representada na imensidão de seus rios . Aplausos 
principalmente pelas 25 milhões de pessoas que a habitam, com culturas 
tão heterogêneas e ao mesmo tempo tão próximas, na resistência de seus 
ribeirinhos, caboclos, indígenas e pessoas que vieram de longe para ajudar 
a construir e desbravar a região que é´orgulho de todos os brasileiros.
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À criminalidade na região de Coari, com atuação da bandidagem, pescadores 
ilegais, traficantes e piratas dos rios. Agentes da Base Fluvial Arpão não se cansam 
de encontrar maus feitos de criminosos na área. Na noite do último domingo, apre-
enderam uma arma de fogo e 165 quilos de pescado ilegal durante abordagem a 
uma embarcação no município. Na ocasião, um homem foi preso em flagrante por 
porte ilegal de arma de fogo. A ação ocorreu durante cumprimento da operação 
Fronteira Mais Segura/Hórus, coordenada pela Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), ciente da complexidade daquela região que conta com 
total monitoramento. 
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O Dia da Amazônia 

Editorial Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A escravidão do ser humano 

Nada de ufanismos. Foi assim que muitos analistas chamaram 
à reflexão, não apenas o Governo Federal e o do Amazonas, mas 
toda a sociedade brasileira acerca do Dia da Amazônia, transcor-
rido ontem (5 de Setembro).

“As crises permanentes de desmatamento e a perda da sobe-
rania nacional para quadrilheiros está a exigir do futuro governo 
uma ação coordenada que não se vê em discussão na campanha 
eleitoral”, escreveu o conceituado jornalista Merval Pereira nas 
páginas de O Globo, chamando a atenção do país para a abordagem 
superficial dos problemas relacionados à Amazônia por parte dos 
candidatos à Presidência da República na atual corrida eleitoral.

Paralelamente ao desmatamento e às queimadas que mês a 
mês se agravam na região, sabe-se que o crime organizado avança 
cada vez mais os seus tentáculos principalmente nos estados do 
Amazonas e do Pará, explorando o comércio ilegal de madeira e 
o garimpo em terras indígenas, dentre outros ilícitos.

Para Merval Pereira e outros respeitáveis articulistas e cientistas, 
as ações do crime organizado viraram problema de segurança 
nacional, mas não é tratado com respeito pelos candidatos ao 
cargo maior da República.

Na visão de Merval, somente uma ação coordenada poderá fazer 
frente aos quadrilheiros transnacionais que estão tomando de 
assalto a Amazônia, pisoteando a soberania nacional. Somente 
essa ação integrada, reunindo os governos do Brasil, Venezuela, 
Peru e Colômbia, poderá assegurar a vigilância das fronteiras e 
dar à região real esperança para que os financiamentos interna-
cionais cheguem a fim de que os projetos, apontando na direção 
da economia verde, sejam tocados com sucesso.

Então, o Dia da Amazônia terá verdadeiro sentido e será ver-
dadeiramente patriótico.

A escravidão do homem 
é imposta pelos modelos 
sociais, pelos deuses, pela 
ideia de passado e de fu-
turo. Família tradicional, 
patriotismo, vida celes-
tial, ressentimentos, ódio 
e vida ideal, são algumas 
“algemas” e “cortinas” que 
impedem a reflexão e dei-
xam o  ser humano viver 
como manada dócil diante 
do mundo e da vida.

Ideologias políticas ofere-
cem o paraíso. Conquistam 
corações e apontam para 
um futuro melhor. Ideolo-
gias que matam e mata-
ram milhões de pessoas de 
fome, de sede, de explora-
ção e tornam o homem num 
escravo voluntário.

Conversões econômicas 
trazem modos de vida e 
de organização de pro-
dução. Esperança, con-
forto e dias melhores são 
“vendidos” como salva-
ção do sofrimento na ter-
ra, levando o homem à 
escravidão de modelos,  
historicamente, falidos.

As religiões prometem o 
eterno, o paraíso além da 
morte. As dores, as perdas, 
a exploração, a adoração di-
vina e uma vida de servidão 
levarão ao reino celestial. 
Uma vida predeterminada. 
O homem é apenas um es-
cravo da vontade divina e 
servo das religiões.

Defesa de pátria e pa-
triotismo ditam padrões de 
ufanismo agarrados a sím-
bolos e eventos que buscam 
tornar povos sangrentos e 
pessoas tolas em heróis. 
Por isso, já mataram, já mor-
reram. Bobos homens mar-
cham por uma lógica que 
lhes tornam “soldadinhos 
de chumbo” num mundo 
cheio de opções.

O amor ao passado deixa 
o presente sem vida. O en-
contro de um passado glo-
rioso mascara o presente. O 
encontro do passado sem 
glória inferniza o presente. 
O passado sempre vampi-
riza o presente. O passado 

bota o ser humano na es-
cravidão num tempo que 
não existe. Quando tudo é 
passado, nada é presente. 
Quando tudo é saudade, a 
vida não tem espaço.

 O futuro é só vontade. Uma 
ilusão. Quem busca o futuro 
esquece-se de viver. Quem 
busca o futuro deixa o presen-
te. Quem se agarra nas pre-
tensões futuras não abraça as 
dores que ensinam, torna-se 
apenas vontades e pretensões,  
o nada.

O passado e o futuro são 
fugas dos fracos, dos ser-
vos, dos escravos de va-
lores morais que brotam 
nas pessoas impotentes 
diante da vida. Diante de 
si mesmo. O viver não é 
uma atitude linear. A vida 
é o instante, com dores e 
alegrias. Sem ressentimen-
tos e sem ódio, sentimentos  
que escravizam.

Mas refletir não é fácil. 
Olhar além das doutrinas 
não é fácil. Enfrentar um 
mundo sem Deus, sem 
convenções econômicas 
trágicas, sem pátria arma-
da opressora e modelos 
de família preconcebida 
não é fácil. O homem não 
quer ficar sem armaduras... 
Como diz o filosofo Nietzs-
che: “por vezes as pessoas 
não querem ouvir a ver-
dade porque não desejam 
que as suas ilusões sejam 
destruídas”.

Enquanto vivo intensa-
mente, nas ruas, homens 
e mulheres desfilam abra-
çados aos velhos dogmas, 
cultuando heróis, vibrando 
com o passado e confei-
tando o futuro, levados por 
uma “orquestra” de precon-
ceitos e de valores que não 
deixam o ser humano le-
vantar a cabeça e, de fato, 
encarar a vida como ela é.

A minha reflexão do mun-
do é só minha. Não dito 
verdades. Toda busca da 
verdade aprisiona. Caminho 
apenas sem verdades abso-
lutas e com vontade imensa 
de amar a vida.

“Respeito as decisões judiciais, mas não concordo com o mérito”

Abin informa a PGR que não há ‘violência’ à vista

Aras preocupado
Augusto Aras estava preo-

cupado com referencias de 
autoridades do Judiciário so-
bre supostos “riscos de vio-
lência política”.

Risco exasperado
Sem citar casos concretos, Fa-

chin citou “urgência” em razão da 
eleição que, para ele, “exaspera o 
risco de violência política”.

Como no Capitólio
Fachin já mencionou seu te-

mor de que ocorram no Brasil 
fatos semelhantes à invasão 
do Capitólio por ativistas re-
publicanos, nos EUA.

Dá um Google
Aqui, invasões são comuns. 

De grevistas a indígenas, gru-
pos invadem o Congresso há 
anos e jamais foram acusados 
de “atos antidemocráticos”.

Partido de 3 mil filiados leva 
R$3 milhões do fundão

O fundão eleitoral distribui 
parte dos R$4,9 bilhões igual-
mente entre todos os parti-
dos, independentemente se 
elegeram algum parlamentar 
ou mesmo se participaram das 
últimas eleições. O caso do 
partido de extrema-esquer-
da Unidade Popular (UP) é 
emblemático porque faturou 
R$3,1 milhões do fundão. É 
como se cada filiado valesse 
quase R$1 mil. O MDB, par-
tido mais antigo, que tem 37 
deputados e 13 senadores, é o 
partido com mais filiados (2,1 
milhões), recebeu R$169 por 
cada membro

 
Nem se comparam
Maiores bancadas na Câma-

ra, PL, PP e PT receberam 
R$372, R$258 e R$306 para 
cada filiado, respectivamente. 
Certamente têm inveja do UP.

 
Dinheiro na mão
O comando dessa bolada 

milionária é do presidente 

nacional do UP, Leonardo Pé-
ricles, candidato do partido a 
presidente da República.

 
Aparência é tudo
O UP tem como sede um apar-

tamento na Asa Norte, em Bra-
sília, e os contatos são número 
de celular de Belo Horizonte ou 
email do Gmail.

O Estado sou eu
A suspensão do piso dos en-

fermeiros e dos decretos sobre 
armas, mais uma vez, mostram 
que é do STF a sanção que vale 
para uma lei entrar em vigor. 
Seus ministros têm mais poder 
que os chefes dos Poderes.

Nada a ver
O autor do pedido de vista do 

caso das armas no STF, Nunes 
Marques, foi citado como “in-
dicado por Bolsonaro”, como 
forma de desqualificar a deci-
são do ministro. Algo tão injusto 
como seria atribuir a liminar 
de Fachin ao fato de ter sido 
indicado no governo do PT, que 
fez o pedido.

 
Alvo certeiro
Segundo o senador Eduardo 

Girão (Pode-CE) relatou a esta 
coluna, há senadores que ope-
ram como uma PGR paralela. 
“Subversão completa da lei. Es-
tão dando um ‘bypass’ (desvio) 
num organismo importante”.

 
Ruim para uns
A decisão do TSE de proibir pu-

blicidade do governo que pro-
moveria descontos e condições 
especiais como uma espécie de 
Black Friday em setembro, tal-
vez tenha chamado mais aten-
ção que a própria campanha.

Bom para o Brasil
A Semana Brasil é promovi-

da pelo governo Bolsonaro em 
setembro desde 2019. Quase 5 
mil empresas se uniram para 
realizar uma semana promo-
cional num dos poucos meses 
que não tem data comercial.

Deputado Arthur Lira, presidente da Câmara, e a suspensão do piso dos enfermeiros

Ao contrário das alegações do ministro do STF Edson Fachin, ao suspender três decretos do 
presidente Jair Bolsonaro que regulamentam o uso armas segundo o referendo de 2005, não há 
neste momento qualquer indício de supostos “atos de violência” previstos para Sete de Setembro 
ou 2 de outubro, dia da eleição. A informação foi levada nesta segunda (5) pela Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin) ao procurador-geral da República, Augusto Aras, durante reunião de trabalho.

Conveniência é tudo
Tal como incêndios flores-

tais aqui são culpa do governo 
e no exterior são “culpa do 
aquecimento global”, o apoio 
de Bolsonaro a Mauricio Macri 
foi visto como “interferência na 
soberania” da Argentina. Já o 
apoio de presidentes estran-
geiros a Lula é tido como “de-
fesa da democracia”.

Caminho certo
O deputado General Peter-

nelli (UB-SP) destacou a redu-
ção no déficit de contas públi-
cas a menos da metade de 2019: 
“Nós estamos aos poucos dimi-
nuindo a diferença do que se 
arrecada para o que se gasta”.

Abandonado
Dois anos após anunciar de-

volução do aeroporto de Natal 
ao governo, a Inframerica vem 
operando o terminal com pior 
desempenho do País. Segundo 
a AirHelp, um a cada 4 voos atra-
sou ou foi cancelado em julho.

 
Pensando bem...
...quem tem boca vai a Roma, 

mas é melhor não passar perto 
de Brasília.

PODER SEM PUDOR
Sexo de governador
Israel Pinheiro era governa-

dor de Minas e conversava com 
amigos no Hotel Nacional, em 
Brasília, quando precisou ir ao 
banheiro. Ele ia entrando no 
toalete feminino e foi barrado 
por uma funcionária: “Dr. Israel, 
esse banheiro é feminino...” Ele 
retrucou, mineiramente, com 
uma piada: “Minha filha, e go-
vernador tem sexo?”

DIVULGAÇÃO
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Carlos Santiago
Advogado, sociólogo e cientista político



utilizou questionários previamente 
validados por meio de estudo pilo-
to, por equipe treinada, “in loco” no 
formato “face to face” (cara a cara). 

O estudo está devidamente re-
gistrado no Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) e recebeu a numeração 
AM-06508/2022.

  Manaus, terça-feira 6 de setembro de 2022

Wilson Lima fez ca-
minhadas e conversou 
com a população so-
bre investimentos nas 
cidades

DIVULGAÇÃO

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

O Instituto Pontual divulgou no 
último domingo, 4, pesquisa para 
as Eleições de 2022.  em estudo-
com 2.318 eleitores entrevistados 
de forma presencial ‘in loco’ aptos 
para votar nas Eleições Gerais deste 
ano., no estado do Amazonas.

A coleta de dados ocorreu em 
Manaus e mais 13 municípios do 
Amazonas e sugere que poderá ha-
ver segundo turno.

De acordo com a pesquisa, Wilson 
Lima (União Brasil) alcança 32,7% 
das intenções de voto, seguido por 
Amazonino Mendes (Cidadania) 
com 26,5%. Em terceiro colocado, 
Eduardo Braga (MDB) com 14,9%. 

Na quarta colocação, Ricardo Ni-
colau (Solidariedade) obteve 3,5%, 
seguido por Carol Braz (PDT) com 
2,3% e Henrique Oliveira (Podemos) 
com 1,5%. 

Os últimos colocados da pes-
quisa foram Nair Blair (Agir) com 
0,9% e Dr. Israel Tuyuka (PSOL) 

com 0,7%. Do total da amostra, 
9,5% dos eleitores responderam 
que irão votar branco/nulo e 7,5% 
afirmaram estar indecisos.

De acordo com os números, Wil-
son Lima e Amazonino Mendes 
deverão disputar o segundo turno 
das eleições para Governo do Es-
tado do Amazonas.

Omar cresce e ultrapassa Arthur 
Neto para o Senado 

Na corrida para o Senado, o candi-
dato Omar Aziz (PSD) obteve 28,4% 
das intenções de voto. Em segundo 
lugar, Arthur Neto (PSDB) obteve 
25,4%. Na terceira colocação, Co-
ronel Menezes (PL) obteve 12,1% da 
preferência do eleitorado.

Candidatos com desempenho 
abaixo dos 5%: Luiz Castro (PDT) 
com 4,5%; Marília Freire (PSOL) com 
3,3%, Pastor Peter (Agir) está com 1% 
e Bessa (SD) está com 0,6%.

No total da amostra, 13% dos 

eleitores afirmaram que irão votar 
branco/nulo e 11,7% estão indecisos 
para candidato ao Senado.

Metodologia
A pesquisa do Instituto Pontual foi 

conduzida por entrevistadores nos 
municípios Itacoatiara, Manacapu-
ru, Parintins, Coari, Tefé, Maués, 
Iranduba, Tabatinga, Manicoré, Hu-
maitá, Autazes, São Gabriel da Ca-
choeira, Lábrea e na capital Manaus. 

No estudo, os supervisores e co-
ordenadores são responsáveis por 
realizar a conferência dos ques-
tionários preenchidos em campo, 
procedimento adotado para efeito 
de verificação e coerência das in-
formações coletadas. 

Após a coleta de dados, os ques-
tionários são verificados, em to-
das as etapas, quanto à constru-
ção do banco de dados e análise 
das variáveis. 

O Instituto Pontual Pesquisas 

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima cresce em pesquisa e ultrapassa Amazonino

   Da redação

Em viagem a Anori, ontem, 5 de 
setembro, o candidato à reelei-
ção pelo União Brasil, governa-
dor Wilson Lima, fez caminhada 

e conversou com a população sobre 
investimentos na cidade (a 195 qui-
lômetros de Manaus). Ele destacou 
obras de infraestrutura e o apoio aos 
produtores rurais e anunciou a implan-
tação de um porto fluvial. 

Antes de embarcar para Anori, o go-
vernador lembrou este 5 de setembro, 
em que se comemora a Elevação do 
Amazonas à Categoria de Província 
e também o Dia da Amazônia. Em 
suas redes sociais, ele reafirmou o 
compromisso de continuar estimu-
lando o desenvolvimento do Ama-
zonas, garantindo infraestrutura e 
geração de emprego e renda para os 
amazonenses.“Vamos continuar tra-
balhando para a autonomia do nosso 
Amazonas e da nossa gente. O Amazo-
nas tem 97% da sua floresta protegida 
e, para que isso continue acontecendo, 
é preciso proteger o cidadão que mora 
nela, gerando emprego, dando oportu-
nidade para essas pessoas e levando 
infraestrutura”, disse.

Em Anori, Wilson caminhou pelas 
ruas da cidade e falou com a popu-
lação, ressaltando obras como a que 
está sendo feita na Estrada Dr. Ozias 
Monteiro, que liga Anori a Codajás, 
que começou a ser pavimentada. A 
via é importante para o escoamento 
da produção da agricultura familiar. 
“Tem um sonho que é antigo desse 
povo e que nós vamos concluir, nós 
vamos entregar e vamos tirar do papel, 
que é a estrada Anori-Codajás. Eu já 
comecei a pavimentar o trecho lá de 
Codajás. E nós estamos na execu-
ção final do projeto para que a gente 
possa definitivamente resolver esse 
problema. Esse é um compromisso do 
governador Wilson Lima”, disse.

Wilson também anunciou um porto 
flutuante para a zona rural. “Eu já estou 
com um porto pronto lá em Manaus 
para colocar na maior comunidade, 
na comunidade mais produtiva aqui 
de Anori e garantir o escoamento da 
produção”, afirmou, ao assegurar que 
assim que definida a comunidade, o 
porto será transportado por balsa até 
o município.

Setor primário
Balanço de ações do Governo Wil-

son Lima em Anori aponta, ainda, o 
investimento de R$ 507.700 em três 
associações de produtores rurais do 
município, beneficiando 5.250 famílias 
direta e indiretamente. 

As entidades receberam equipa-
mentos como aeradores e motobom-
ba, além de material para suas sedes 
administrativas.

Mais de 1 mil produtores recebe-
ram assistência técnica e cerca de 
230 Cartões do Produtor Rural, com 
benefícios como isenção de impostos 
e descontos em compras de insumos, 
máquinas e equipamentos. Para ge-
rar renda, foram adquiridas 108 to-
neladas de alimentos de 33 agricul-
tores familiares, que receberam mais 
de R$ 214 mil.

Os produtores receberam, ainda, 
recursos para aquisição de calcário 
para correção do solo e mecanização 
da área de plantio, além de 200 kits 
com sementes para produção. A Afe-
am destinou mais de R$ 3,6 milhões 
em 383 operações de crédito na ci-
dade, que ajudaram a manter/criar 
1.149 empregos.

Anamã
Depois de visitar Anori (a 195 quilô-

metros da capital) na manhã de ontem 
, o candidato à reeleição seguiu para a 
cidade de Anamã. Lá, ele ressaltou que 
sempre esteve presente para coorde-
nar ações nos períodos de cheia, quan-
do as águas do rio Solimões invadem 
o município. Wilson Lima reafirmou 
os compromissos com a população  
e disse que na próxima gestão, ele 
vai modernizar a iluminação pública, 
com a instalação de luminárias de 
LED, levar água tratada para a torneira 
das casas da população e reformar a 
delegacia de Polícia Civil do município. 
“Eu estive aqui durante todo o meu 
mandato para socorrer a população, 
para trazer o nosso Auxílio Enchente. 
E de forma diferente dos outros que 
passaram. Antes eles traziam as cestas 
básicas que eram compradas lá em 

Manaus, gerando emprego e renda lá. 
Eu trouxe o dinheiro para o povo aqui, 
para comprar no comércio local, para 
gerar emprego e renda aqui” disse.

Em 2021, o Auxílio Estadual Enchente 
atendeu 2.390 famílias com o valor 
de R$ 300, com injeção de R$ 717 mil 
na economia da cidade. Já em 2022, 
o Auxílio Estadual Enchente atendeu 
2.680 famílias, com o valor de R$ 300, 
movimentando R$ 804 mil no comér-
cio do município. 

Ainda na área social, Wilson está 
pagando o Auxílio Estadual perma-
nente para 950 famílias, no valor de 
R$ 150, com injeção mensal de R$ 
142.500 na economia de Anamã. “An-
tes eles traziam água comprada lá em 
Manaus, eu trouxe um filtro d’água 
para durar 10,15 anos através do nosso 
‘Água Boa’. A gente vai implementar o 
sistema de distribuição de água para 
que todo mundo tenha água potável 
na sua casa. E depois eu quero voltar 
aqui e fazer como já fiz em Atalaia 
do Norte, Benjamin Constant, Nova 
Olinda do Norte, para tomar água da 
torneira. Quero ir na casa do cidadão 
e tomar água na torneira”, completou 
o governador.

O prefeito de Anamã, Chico do Belo, 
agradeceu as ações do governo Wil-

 Wilson Lima caminhou pelas ruas das cidades e conversou com a população sobre propostas de governo 

Wilson Lima leva propostas 
a Anamã e Anori 

Pesquisa sugere que pode haver segundo turno entre Wilson Lima e Amazonino Mendes
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son no município. “Nós precisamos do 
governador para ele continuar traba-
lhando. O povo de Anamã agradece 
ao governador por tudo o que ele tem 
feito. Quero agradecer ao governador 
pelo Auxílio permanente que o senhor 
trouxe para a Anamã, pela ajuda du-
rante a enchente; o senhor veio pes-
soalmente e trouxe ajuda para Anamã. 
Quero agradecer pelos convênios que 
o senhor liberou para Anamã”, disse.

Investimentos
De acordo com o governo do Ama-

zonas, os investimentos em infra-
estrutura em Anamã chegam a R$ 
15,9 milhões entre obras concluídas, 
em andamento e em fase de projeto. 
Wilson repassou recursos para re-
cuperação do sistema viário da sede 
do município. 

Para a área da saúde, Wilson des-
tacou R$ 18 milhões para o custeio 
da folha de pagamento e aquisição 
equipamentos como aparelho de ul-
trassom, reanimadores ad

No setor primário, as ações con-
templam fomento de mais de R$ 490 
mil para associações de produtores, 
que adquiriram implementos, tratores 
agrícolas e roçadeiras, entre outros 
equipamentos, beneficiando 2.605 fa-
mílias direta e indiretamente. Foram 
liberados, ainda, R$ 3,6 milhões em 
383 operações de crédito na cidade 
e anistiadas dívidas junto à Afeam, de 
mais R$ 490 mil, de empreendedores 
e produtores rurais que foram preju-
dicados com as cheias e a pandemia 
da Covid-19. Mais de 1.450 produ-
tores receberam assistência técnica 
no município. 

O governo de Wilson também ad-
quiriu 140 toneladas de produtos 
de 51 agricultores familiares, levan-
do mais de R$ 330 mil em renda 
aos trabalhadores. 

Período de cheia
Durante o período de cheias, o gover-

no Wilson determina a instalação de 
um hospital flutuante, em Anamã, que 
oferece atendimentos de urgência e 
emergência, com mais de 40 leitos, sa-
las de parto, laboratório e consultórios. 
A estrutura comporta os profissionais 
de saúde do hospital Francisco Salles 
de Moura, que ficou inundado durante 
a enchente. 
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A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) pediu 
a troca do ministro Ale-
xandre de Moraes pelo 

Roberto Barroso para assumir a 
relatoria do inquérito que inves-
tiga o presidente Jair Bolsonaro 
(PL) por relacionar as vacinas 
contra a Covid-19 ao vírus HIV. 

O documento, assinado pela 
vice-procuradora-geral, Lindô-
ra Maria Araújo, argumenta que 
Barroso é responsável por ou-
tros inquéritos semelhantes e, 
por isso, seria o único com com-
petência para avaliar o caso. “O 
presente inquérito versa sobre 
idênticos fatos de uma das pe-
tições distribuídas ao ministro 
Relator Luís Roberto Barroso, o 
único, portanto, com competên-
cia, por prevenção, para averiguar 
as condutas imputadas ao presi-
dente da República”, destacou a 
vice-procuradora-geral.

DIVULGAÇÃO

A PGR também argumentou 
que a “ausência de competência 
por prevenção” pode levar a uma 
futura anulação do inquérito.

Crimes na pandemia
Em dezembro de 2021, Ale-

xandre de Moraes determinou 
a instauração do inquérito para 
investigar Bolsonaro por crimes 
na pandemia apontados pela CPI 
da Covid-19. A decisão ocorreu 
após o presidente da CPI da 
Pandemia no Senado Federal, 
senador Omar Aziz (PSD-AM), 
pedir a instauração de inquérito 
policial para apurar os supostos 
crimes apontados no relatório 
final da Comissão Parlamentar 
de Inquérito.  Além disso, Mo-
raes estabeleceu que Bolsonaro 
fosse investigado por relacionar, 
em sua tradicional live, a vacina 
contra a Covid-19 ao desenvol-
vimento da Síndrome da Imu-
nodeficiência Adquirida (aids). 
“Outra coisa grave aqui… só vou 
dar notícia, não vou comentar: 
‘relatórios oficiais do governo 
do Reino Unido sugerem que 
os totalmente vacinados […] es-
tão desenvolvendo a síndrome 
de imunodeficiência adquirida 
muito mais rápido que o pre-
visto’. Recomendo que leiam a 
matéria. Talvez eu tenha sido o 
único chefe de Estado do mundo 
que teve a coragem de colocar a 
cara a tapa nessa questão”, disse 
Bolsonaro, ao ler uma suposta 
notícia, na transmissão ao vivo.

Entre os supostos crimes 
cometidos pelo presiden-
te da República, a PF cita 
“provocar alarma, anun-
ciando desastre ou pe-
rigo inexistente, ou pra-
ticar qualquer ato capaz 
de produzir pânico ou tu-
multo.

DIVULGAÇÃO

 Em pesquisa, Lula continua à frente de Bolsonaro 

PGR pede que STF retire Moraes 
de ação contra Bolsonaro

PESQUISA BTG FSB

BTG/FSB: Lula tem 42% das 
intenções de voto; Bolsonaro, 34%

Dados da pesquisa BTG Pac-
tual, feita pelo Instituto FSB 
e divulgada nesta segunda-
-feira (5/9), apontam que o 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) apresenta 42% 
das intenções de voto, O atu-
al presidente e candidato à 
reeleição, Jair Bolsonaro (PL), 
aparece com 34%. 

A pesquisa aponta, portanto, 
Iqueda de um ponto percentual 
do petista em relação à última 
pesquisa (29 de agosto) e de 
dois pontos de Bolsonaro, am-
bos dentro da margem de erro.

Ciro Gomes
O pedetista Ciro Gomes figu-

rou com 8%. Em seguida apa-
receram Simone Tebet (MDB), 
com 6%, e Soraya Thronicke 
(União Brasil), com 1%. 

Os números correspondem 
ao cenário estimulado, no qual 
uma lista de candidatos é apre-
sentada aos eleitores.

Os entrevistados que dis-
seram que não votariam em 
nenhum candidato foram 3%; 
este mesmo percentual foi 
identificado no caso de elei-
tores que não sabem ou não 

responderam. Os votos nulos 
ou em branco totalizam 1%.

Eis as percentagens: 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT): 

42% (1 ponto percentual a me-
nos do que na pesquisa an-
terior); 

Jair Bolsonaro (PL): 34% (- 2 
pontos percentuais); Ciro Go-
mes (PDT): 8% (- 1 ponto per-
centual); 

Simone Tebet (MDB):  6% (+ 
2 pontos percentuais); 

Pablo Marçal (Pros): 1% (mes-
mo percentual); Vera Lúcia 
(PSTU): 1% (mesmo percentu-
al); Soraya Thronicke (União 
Brasil): 1% (não pontuou no 
levantamento anterior). José 
Maria Eymael (DC), Felipe 
D’Ávila (Novo), Sofia Manza-
no (PCB) e Leonardo Péricles 
(UP) não pontuaram. Brancos 
e nulos somam 1%. 

O instituto ouviu 2 mil elei-
tores, entre os dias 2 e 4 de 
setembro. A margem de erro é 
de dois pontos percentuais, e o 
índice de confiança é de 95%. A 
análise foi registrada no Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) sob 
o protocolo BR 01786/2022.

A declaração de Bolsonaro ge-
rou críticas de políticos e de 
entidades médicas e científicas. 
O Facebook e o Instagram der-
rubaram o vídeo do presidente.

Inquérito prorrogado
Na última quinta-feira (1º/9), 

após pedido da Polícia Fede-
ral (PF), Alexandre de Moraes 
prorrogou, por mais 60 dias, o 
inquérito que investiga a asso-
ciação feita pelo presidente en-
tre a vacina contra a Covid-19 e 
a infecção pela Aids.

A vice-procuradora-Geral da 

República, Lindôra Maria Araujo, 
também se manifestou a favor da 
prorrogação das investigações. 
te com as razões e eventuais no-
vos elementos de prova a serem 
apresentados pelo Presiden-
te da República a respeito dos 
fatos investigados.

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Manhã
Gravações para as redes sociais e programa elei-

toral 
Tarde
Encontro com lideranças de aplicativos de trans-

porte de passageiros
Noite
Reunião de trabalho com candidatos da coligação 

‘Nós, o Povo

09h - Caminhada na Feira da Banana

Manhã: visita moradores na zona Leste de Manaus
Tarde e noite: participa de ações de campanha no 

interior do Amazonas

Pela manhã reunião interna entre jurídico e equipe 
de marketing

10h30 - Entrevista do candidato ao Senado na TV 
Norte - Programa Agora

Durante a tarde, os candidatos vão gravar vídeos 
no estúdio 1

18h30 - Reunião com moradores da zona norte. 

20h - Lançamento de candidatura do PSC

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 

AGENDA DOS CANDIDATOS 
AO GOVERNO DO AMAZONAS

O documento argumenta que Barroso 
é responsável por outros inquéritos 
semelhantes e, por isso, seria o único 
com competência para avaliar o caso.



Iniciativa de empre-
endedorismo inova-
dor visa atender de-
manda de pequenos 
empreendedores

REPRODUÇÃO

A  implementação e in-
serção de uma linha de 
produção de açaí móvel 
e itinerante no mercado 

promissor do agronegócio fazem 
parte de um projeto apoiado pelo 
Programa Centelha Amazonas – 
Edital nº 011/2019, da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam). A iniciati-
va busca produzir equipamentos 
automatizados para o branquea-
mento do açaí e, assim, atender 

a demanda dos pequenos em-
preendedores que trabalham na 
agricultura familiar e almejam 
abrir negócio nesse segmento.

O projeto, ainda em andamento, 
consiste numa linha de produ-
ção de açaí móvel e itinerante 
que busca entregar à população 
produtos (vinho/polpa de açaí) de 
qualidade, em consonância com 
as orientações de boas práticas 
alimentares estabelecidas pela 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), minimizando 
os custos de preparação. 

Produtos com mais qualidade, 
maior segurança para os batedo-
res de açaí e acesso dos peque-
nos empreendedores a tanque de 
branqueamento automatizado 
estão entre os principais impac-
tos do projeto, além da formação 
e incentivo ao empreendedoris-

mo no município de Manicoré 
(distante 333 quilômetros de Ma-
naus), onde a empresa está sendo 
implantada, com perspectiva de 
ser replicada para outros muni-
cípios do Amazonas. 

Os tanques que envolvem a pro-
dução do alimento terão a capaci-
dade mínima de 20 litros (o equi-
pamento poderá ser construído 
em proporções diferenciadas de 
acordo com o interesse do em-
preendedor), a fim de baratear o 
custo da produção, tendo em vista 
que os pequenos empreendedores 
não possuem capacidade financei-
ra para adquirir equipamentos em 
escala industrial 

Segundo o coordenador do pro-
jeto e empreendedor, Jefferson 
Tavares, a proposta alcançará 
duas vertentes diferenciadas, 
pois terá um espaço de produção 

fixo em que criará e entregará 
para o mercado varejista e ata-
cadista sua própria marca de açaí, 
alcançando o meio empresarial 
(supermercado, restaurantes, 
escolas, quiosques de alimen-
tação, academias, entre outros), 
bem como trabalhará o desenvol-
vimento de equipamentos com 
uso de tecnologia, capazes de 
melhorar as práticas de produ-
ção do açaí, incentivando assim 
o agronegócio regional e o em-
preendedorismo.

“Com a automatização será ga-
rantido o cumprimento das roti-
nas em sua totalidade, com con-
forto e segurança, simplificando o 
processo que outrora era manual 
e bem arriscado. Ao adquirir o 
equipamento, o empreendedor 
terá o suporte técnico e pedagó-
gico quanto às ações necessárias 

para o funcionamento do agro-
negócio”, frisou o coordenador. 

O diferencial competitivo não 
se refere somente à capacidade 
produtiva do equipamento, mas 
também tem o intuito de otimizar 
o trabalho do batedor de açaí, que 
terá sua ação minimizada. Isso 
porque o equipamento será au-
tomatizado por meio de arduínos 
(dispositivos baratos, funcionais 
e de fácil programação, permitin-
do personalizar ações de acordo 
com o centro de interesse do 
programador/desenvolvedor), 
segundo o projeto. 

Para acompanhamento da pro-
dução será desenvolvido um sof-
tware/aplicativo que apresenta-
rá a ficha técnica do produto, a 
quantidade de insumos, produ-
ção diária, semanal, mensal, anu-
al, cálculo de perda de produção.

Endividamento e inadimplência crescem em 2022
DIVULGAÇÃO

Homens tiveram aumento de dívidas em carnês em comparação às mulheres

Rebeca Vilhena redacao@emtempo.com.br |

O Programa Centelha Amazonas visa 
estimular o empreendedorismo
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Projeto auxilia indústria 
do ramo de açaí 

PESQUISA 

O  endividamento das famílias 
com carnês e cartões de lojas de 
varejo e a inadimplência das fa-
mílias avançaram em agosto. O 
endividamento alcançou 19,4%, 

percentual que representa alta 
de 0,5 ponto percentual se com-
parado ao mês anterior e de 
1,2% em relação com agosto do 
ano passado. Já a inadimplên-

cia alcançou 29,6% do total de 
famílias no país, sendo o maior 
patamar desde o começo da 
série histórica em 2010.

Os resultados foram divulgados 

hoje nesta segunda-feira (5) pela 
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Turis-
mo (CNC). Conforme a Pesquisa 
de Endividamento e Inadimplên-
cia do Consumidor (Peic), reali-
zada pela entidade, o volume de 
endividados com estes meios de 
compras vem crescendo desde 
maio deste ano. 

O levantamento mostrou 
ainda que o aumento do indi-
cador pode ser explicado pela 
procura por crédito direto no 
varejo das famílias de menor 
renda. Nos últimos quatro 
meses, o endividamento nos 
carnês para esta parcela da 
população cresceu 1,8% e che-
gou a 19,8%.

Conforme a CNC, a alta da 
contratação de dívidas foi mais 
expressiva para as famílias com 
rendimentos até 10 salários mí-
nimos (1,1%), do que entre as fa-
mílias de maior renda (0,9%).

A economista da CNC res-
ponsável pela Peic, Izis Ferrei-
ra, afirmou que a melhora no 
mercado de trabalho e as polí-
ticas de transferência de renda 
mais robustas têm favorecido 
os rendimentos das famílias 
nas faixas mais baixas, mas 

elas enfrentam dificuldades.
“A inflação em nível ainda 

elevado desafia o poder de 
compra desses consumidores. 
O crédito tem sido uma forma 
importante para eles susten-
tarem o consumo”, disse. 

Ainda em agosto, o percen-
tual de famílias que relataram 
ter dívidas a vencer no cheque 
pré-datado, cartão de crédito, 
cheque especial, carnê de loja, 
crédito consignado, emprésti-
mo pessoal, prestação de carro 
e de casa chegou a 79% do total 
dos lares no Brasil.

“O crescimento da propor-
ção de endividados acelerou 
na passagem mensal, com au-
mento de 1 ponto percentual. 
Em relação a agosto do ano 
passado, a proporção de endi-
vidados apontou alta de 6,1%”, 
informou a entidade. 

A proporção de mulheres e 
homens endividados é maior 
em agosto, com avanço men-
sal mais expressivo para os 
homens (1%). No entanto, se-
gundo a economista da CNC 
responsável pela Peic, no pe-
ríodo de julho a agosto houve 
elevação no endividamento 
das mulheres.

 Manaus, terça-feira 6 de setembro de 2022
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Empresas poderão renegociar 
dívidas com 70% de desconto

A partir de 1º de setem-
bro, os contribuintes com 
grandes dívidas com a Re-
ceita Federal já podem 

renegociar os débitos com até 
70% de desconto. A Receita Fe-
deral publicou a portaria que au-
mentará os benefícios para quem 
quer parcelar até R$ 1,4 trilhão em 
dívidas tributárias que ainda não 
estão sob contestação judicial.

A portaria estendeu à Receita 
Federal a modalidade de rene-
gociação chamada de transação 
tributária, mecanismo criado em 
2020 para facilitar o parcelamen-
to de dívidas de empresas afeta-
das pela pandemia da covid-19. 
Até agora, apenas a Procurado-
ria-Geral da Fazenda Nacional 
(PGFN), órgão que cobra na Jus-
tiça as dívidas com o governo, 
concedia essa possibilidade com 
regularidade. A Receita lançava 
negociações nesse modelo, mas 
em casos especiais. 

A ampliação da transação tri-
butária havia sido anunciada na 
terça-feira (9) pelo ministro da 
Economia, Paulo Guedes, em 
evento com empresários do se-
tor de bares e restaurantes. Na 
ocasião, ele disse que setores 
como o comércio, o serviço e o 
de eventos teriam as mesmas 
facilidades para renegociarem 
débitos como outros segmentos 
afetados pela pandemia.

A extensão da transação tri-
butária à Receita Federal foi 
autorizada pela Lei 14.375/2022, 
sancionada em junho pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro. Com a 
portaria que regulamentou a lei, 
a Receita poderá lançar editais 

DivuLGAção

A portaria estendeu à Re-
ceita Federal a modalida-
de renegociação

o prazo de parcelamento também foi ampliado

especiais de renegociação de 
dívidas e sugerir acordos com 
grandes devedores. 

Mudanças
Para o público geral, o desconto 

máximo para a renegociação de 
dívidas aumentou de 50% para 
65%, sendo que para empresas (de 
todos os tamanhos), microempre-
endedores individuais (MEi), micro 
e pequenas empresas do Simples 
Nacional e Santas Casas de Mi-
sericórdia, o desconto poderá ser 
de até 70%.

o prazo de parcelamento tam-

bém foi ampliado. Para o público 
geral, passou de 84 meses (7 anos) 
para 120 meses (10 anos). Para 
empresas, MEi, micro e pequenas 
empresas do Simples Nacional 
e Santas Casas de Misericórdia, 
o prazo poderá estender-se por 
até 145 meses (12 anos e 1 mês). 
Apenas o parcelamento das con-
tribuições sociais foi mantido em 
60 meses porque o prazo é de-
terminado pela Constituição.

os devedores de impostos ain-
da não inscritos em dívida ativa 
poderão apresentar proposta 
individual de transação ao Fis-

co. Mesmo os que questionam o 
débito na esfera administrativa 
ou que tiveram decisão adminis-
trativa definitiva desfavorável.

Por enquanto, somente con-
tribuintes que devam mais de 
R$ 10 milhões ao Fisco poderão 
apresentar a proposta individual 
a partir de setembro. Nas próxi-
mas semanas, a Receita deverá 
publicar um edital para a tran-
sação tributária de dívidas de 
pequeno valor.

A Receita definirá o tamanho dos 
benefícios conforme a capacida-
de de pagamento do contribuinte. 

Quem tiver mais dificuldades de 
pagamento terá descontos maio-
res e prazos mais longos. 

As empresas poderão usar os 
prejuízos fiscais do imposto de 
Renda Pessoa Jurídica (iRPJ) e 
a base de cálculo negativa da 
Contribuição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL) para abater em 
até 70% o saldo remanescente 
da dívida após os descontos. Nor-
malmente, as empresas que têm 
prejuízo podem abater parte do 
iRPJ e da CSLL no pagamento 
dos dois tributos nos anos em que 
registram lucros.
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Nelson Azevedo 
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúr-
gica, Metalomecânica e de Materiais Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e 
vice-presidente da FIEAM.

Amazônia, premissas da sustentabilidade e da prosperidade no Brasil
“Este seria o maior presente à 

Nação, na festa dos 200 anos de sua 
independência, do respeito à econo-
mia do Amazonas e da proteção da 
Amazônia que estamos celebrando 
neste 5 de Setembro, em nome da 
sustentabilidade e da prosperidade 
da região e do Brasil”. 

Merece aplausos a iniciativa de 
formação do Conselho da República 
e com ele a indicação do presidente 
da CNi, Robson Andrade, líder de 
uma luta nacional para afirmação 
do setor produtivo, a despeito de 
seguidos revezes provocados pela 
pandemia, pela crise dos combustí-
veis e pela elevada taxas de juros no 
combate à inflação corrosiva. Antes 
de mais nada, porém,  seja registrada 
nossa expectativa - de integrantes 
do segmento industrial de nossa 
economia - de que seja conferida a 
titularidade à CNi. Trata-se da en-
tidade que trabalha, historicamen-
te, pelo avanço socioeconômico e 
tecnológico do país. Por isso, lhe 
compete assento e protagonismo 
efetivo em qualquer colegiado que 
possa contribuir com análises, ava-
liação e propostas na condução da 
gestão pública. A complexidade dos 
problemas e diversidades de condu-
tas assim recomendam. 

O diálogo se impõe 
É importante anotar que o Con-

selho da República, criado pela 
Constituição de 1988, só foi ins-
talado pela primeira vez em 1990, 

nas movimentações sociais que 
antecederam o impeachment do 
ex-presidente Fernando Color. En-
tretanto, suas funções bem po-
deriam avançar nos fundamentos 
socioeconômicos que ocasionam a 
instabilidade institucional. ou seja, 
o Conselho da República, na me-
dida em que mobiliza os corações 
e mentes da brasilidade, cumpriria 
uma tarefa preventiva e pedagógica 
do colaboracionismo. o diálogo se 
impõe e a diversidade dos setores 
padecem de maior representação e 
interlocução nacional. os represen-
tantes da política, neste momen-
to, estão absolutamente envolvi-
dos nas próprias eleições. Por isso, 
também, estamos postulando uma 
representação nacional diferente, 
mais abrangente  e permanente.

Recado aos eleitos 
E qual é o papel da indústria no 

debate das urgências do Brasil, suas 
prioridades e recomendações, úteis 
e inadiáveis para o presidente que 
seja eleito ou reeleito a partir de ou-
tubro? Por isso, ao responder a esta 
pergunta, reiteramos a importância 
da cadeira com status de titulari-
dade para a Confederação Nacional 
da indústria, com seu portfólio re-
presentativo dos colaboradores do 
setor fabril, como SESi, SENAi, iEL. 
isso permitiria à entidade maior da 
indústria colocar a serviço do país 
uma experiência de sucesso na qua-
lificação dos colaboradores, sua in-

serção diferenciada  no mercado de 
trabalho, fator essencial e decisivo 
na geração da riqueza e dos tributos 
que sustentam a ação pública. Eis um 
tema essencial para o debate e para 
o exercício da Democracia.

Quem mais padece…
o papel do setor privado, também, 

é alertar para os graves danos da 
insegurança jurídica, da precarie-
dade da infraestrutura competitiva 
e dos estragos da cangalha fiscal, 
o pesado e caro custo Brasil. Lon-
ge de fazer sentido a penalização 
daqueles que geram riqueza por 
parte de quem a administra, é vi-
tal estimular a geração de riquezas 
para assegurar o equacionamento 
dessas três mazelas que compro-
metem o empreendedorismo no 
país. Mazelas, que fique anotado, 
não são necessariamente impostas 
apenas às empresas, obrigadas ao 
exercício diário de investir tempo, 
energia e recursos para dar conta 
das armadilhas jurídicas, da inflação 
e da precariedade da infraestrutura. 
os danos são inestimáveis e se dão 
em todas as direções. Quem mais 
padece  são as empresas que atuam 
em regiões remotas e empobrecidas 
como a Amazônia. No nosso caso, 
para agravar a situação - e com uma 
fachada equivocada e desprovida 
de fundamentos que nos atribui a 
condição de paraíso fiscal - somos 
transformados em exportadores 
líquidos de recurso para a união. 

Recursos pagos pela indústria que 
deveriam  ser aplicados na região. 
Reverter essa ordem antiga é aco-
lher os esforços do setor fabril para 
reduzir as desigualdades regionais.

Nas barras da justiça 
Assim procedendo, ou seja, ga-

rantindo a segurança jurídica, não 
seríamos compelidos a recorrer 
aos tribunais superiores República, 
para validar o contrato das empre-
sas com a união Federal. um con-
trato do ganha-ganha firmado para 
gerar empregos e oportunidades 
nos confins da Amazônia, integrar 
a região ao cenário nacional e re-
afirmar ao mundo a soberania do 
Brasil em cima da chamada Ama-
zônia Legal. Por este acordo, temos 
o nobre dever de. ajudar o país a 
amenizar suas inaceitáveis diferen-
ças regionais, em troca de discre-
ta compensação fiscal. o Sudeste 
usufrui de mais de 50% dos gastos 
fiscais do Brasil. E toda a Amazônia 
ocidental, mais o estado do Amapá, 
sob a gestão da Suframa, usufrui de 
tão somente 7,9% deste pacote. E, 
segundo o TCu, somente a Suframa 
presta contas dessa contrapartida. 
Dada a importância da Amazônia, 
por que, também, não lhe assegurar 
representatividade e atuação per-
manente do Conselho da República, 
não apenas por suas demandas 
mas sobretudo pela diversidade e 
relevância de sua contribuição para 
a economia da sustentabilidade e 

da prosperidade regional e nacional. 

Planejar em conjunto as próximas 
décadas 

vamos pensar juntos, tendo como 
referência o interesse geral do país, 
na recomposição deste aconselha-
mento da República, para dar vez e 
voz aos diversos segmentos e re-
giões em nome do imperativo da 
integração desta nação continental. 
Em escala regional, neste momento, 
os setores estão mobilizados - pelo 
poder público, entidades de classe, 
instituições acadêmicas e demais 
interessados - https://www.gov.
br/suframa/pt-br/publicacoes/
noticias/forum-na-suframa-dis-
cute-acoes-para-melhoria-do-
-ambiente-de-negocios-da-regiao 
, exatamente para fazer isso: tra-
balhar para planejar e melhorar as 
próximas décadas. É imperativo, 
pois, ouvir as avaliações, críticas e os 
encaminhamentos de quem se de-
dica a gerar saídas para a economia 
e para a cidadania, e para partilhar a 
infinidade de oportunidades. Assim 
procedendo, firmaremos contratos 
transparentes em nome do cum-
primento coletivo e efetivo de res-
ponsabilidades. Este seria o maior 
presente à Nação, na festa dos 200 
anos de sua independência, do res-
peito à economia do Amazonas e da 
proteção da Amazônia que estamos 
celebrando neste 5 de Setembro, 
em nome da sustentabilidade e da 
prosperidade da região e do Brasil. 
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9Dia a dia
Dia da Amazônia 
celebrado em chamas
Apenas nos primeiros 
quatro dias de setem-
bro, focos de incêndio 
já correspondem a 70% 
do número total de se-
tembro de 2021. Prote-
ção à floresta é pedido 
de organizações

O Dia da Amazônia, celebra-
do ontem (5), não pôde 
ser totalmente comemo-
rado. No domingo (4), dia 

anterior à data, a floresta amazô-
nica registrou o pior dia de quei-
madas em 15 anos: foram 3.393 
focos em 24 horas. A informação 
é do jornalista e colunista do Uol, 
Carlos Madeiro.

Apenas nos primeiros quatro 
dias do mês de setembro, o nú-
mero de focos de incêndio já cor-
responde a 70% da quantidade 
registrada em setembro de 2021. 
São 12.133 focos contabilizados até 
o último domingo, contra 16.742 
registrados em todo o mês de 
setembro de 2021.   

A Amazônia teve 33.116 focos de 
queimadas em agosto, o maior va-
lor para o mês desde 2010, de acor-
do com o Programa Queimadas do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE). Entre o início de 
janeiro e o fim de agosto, o bioma 
já acumula mais de 46 mil focos.

Os especialistas atribuem os 
números recordes ao aumento 
desmatamento na floresta. Em 
nota, o WWF-Brasil afirmou que 
as queimadas e o desmatamen-
to associado a elas “estão fora 
de controle na Amazônia desde 
2019, quando teve início a po-
lítica de desmantelamento dos 
sistemas federais de proteção 

VICtOr MOrIyAMA/grEENPEACE

ambiental que marca a gestão de  
Jair Bolsonaro”.

Especialistas apontam uma 
relação direta entre os focos de 
incêndio e o aumento ilegal do 
desmatamento na Amazônia, já 
que o fogo costuma ser usado para 
renovar o solo.  

“É hora de fazer uma escolha: 
ou o país fica com a floresta, ou 
com o atual presidente. Não dá 
para ter ambos”, salienta Marcio 
Astrini, secretário-executivo do 
Observatório do Clima.

Diminuição do impacto
Várias iniciativas têm se desen-

volvido na região no sentido de 

tornar as atividades produtivas na 
Amazônia mais virtuosas, usando 
seus ativos para indústrias de ali-
mentos, cosméticos e medicamen-
tos, além de toda arte e artesanato 
e conhecimento de seus povos. E 
o mercado de carbono voluntário 
se mostra promissor também para 
manter a floresta em pé.

A bioeconomia é um setor que 
pode colocar o Brasil na vanguarda 
ambiental, dada toda a sua biodi-
versidade e o conhecimento dos 
povos ancestrais. Mas, para se de-
senvolver em sua plenitude, além 
de investimento, PD&I (pesquisa, 
inovação e desenvolvimento) e 
uma geração de empreendedores 

dispostos a apostar nessa nova 
economia, é preciso estancar o 
desmatamento da floresta.

“A destruição da floresta, cujo 
potencial biodiverso mal conhece-
mos, contribui para o aquecimento 
do planeta e para a destruição de 
microorganismos e espécies vege-
tais pouco estudadas, que podem 
trazer em si descobertas incríveis 
para a medicina e a cosmética”, dis-
se o cientista Carlos Nobre, autor 
do projeto Amazônia 4.0.

Vem da Amazônia, por exemplo, 
o jaborandi, do qual é extraída a 
pilocarpina, utilizada na produção 
de medicamentos voltados ao tra-
tamento de glaucoma.

Queimadas atingem toda a floresta amazônica. registro feito em Altamira, cidade do Pará

Cirandeiro recebe alta após 
recuperação do acidente 

Motorista morre em 
assalto à mão armada

rEPrODUÇÃO

José Costa já está se recuperando  em casa

   Maiara ribeiro

O cirandeiro José Cos-
ta, da ciranda Flor Mati-
zada, assinou os papéis 
da alta médica e já está 
em casa, conforme bole-
tim informativo divulga-
do pelas redes sociais da 
ciranda Flor Matizada, 
ontem (5). Ele foi uma 
das vítimas do acidente 
que aconteceu no Fes-
tival Folclórico de Ciran-
das de Manacapuru no 
dia 28 de agosto.

Além dele, a Flor Ma-
tizada informou que 8 
pessoas já estão em casa 
e recebendo suporte da 
ciranda em Manacapu-
ru. Quanto às pessoas 
que se encontram em 
situação mais delica-
da, a organização afir-
mou que: duas pesso-

as já saíram da UtI e 
apresentam evolução 
satisfatória; outra ví-
tima também saiu da 
UtI, está consciente e 
aguarda transferência 
para procedimentos 
operatórios em outra 
unidade hospitalar.

“Os demais estão 
todos fora de risco, 
recebendo tratamen-
to adequado e em si-
tuação estável. Com 
as bênçãos de Deus e 
de Nossa Senhora de 
Nazaré, superaremos 
todos os obstáculos e 
teremos o regresso de 
todos ao nosso conví-
vio. A Flor Matizada rei-
tera seu compromisso 
com os cirandeiros, 
apoio e respectivas 
famílias empenhando 
o máximo de supor-

te necessário a boa 
recuperação”, afir-
ma em nota a ciranda  
Flor Matizada.

Relembre
Ao todo, 19 vítimas fo-

ram transferidas para 
a capital amazonense 
após o acidente no Par-
que do Ingá. As pessoas 
feridas tinham entre 18 
e 42 anos, sendo 14 ho-
mens e 11 mulheres.

   Suyanne Lima

O motorista de apli-
cativo de mobilidade 
urbana, Agnaldo Frei-
tas da Silva, de 41 anos, 
morreu, na madrugada 
desta segunda-feira (5), 
após ser baleado em 
um assalto no Centro 
de Manaus.  

De acordo com os 
companheiros de pro-
fissão de Aguinaldo, 
testemunhas viram 
cerca de quatro indi-
víduos abordando a ví-
tima no momento em 
que ele aguardava para 
iniciar uma corrida. 

Os suspeitos anuncia-
ram o assalto e a vítima 
tentou pedir ajuda dos 
companheiros de equi-
pe por meio de rede 
de rádio. Os assaltantes 
perceberam a ação de 

Aguinaldo e decidiram 
atirar contra ele.

O momento dos dis-
paros de arma de fogo 
foi captado pelo áudio 
enviado aos colegas de 
equipe da vítima. Após 
balearem Agnaldo, os 
criminosos fugiram sem 
serem identificados.

Agnaldo não resis-
tiu aos ferimentos e o 
corpo dele foi removi-
do pela equipe do Ins-
tituto Médico Legal do 
necrotério do Serviço de 
Pronto-Atendimento 
Atendimento (SPA) do 
bairro São raimundo, 
na Zona Oeste de Ma-
naus. 

Na tarde desta segun-
da-feira (5), colegas de 
profissão estiveram na 
frente do órgão fazendo 
uma manifestação pe-
dindo justiça pelo caso.

ATUALIZAÇÃO cRIme

Manacapuru 
registra 
fenômeno

GRANIZO

Uma chuva de granizo 
foi registrada, na tarde 
desta segunda-feira (5), 
no município de Manaca-
puru (distante a 68 qui-
lômetros de Manaus) e 
chamou a atenção de mo-
radores do município, que 
se surpreenderam com o 
fenômeno atmosférico.

Circularam ao longo 
desta tarde, em redes 
sociais, várias fotos e 
vídeos do momento em 
que ocorria a chuva de 
granizo. Moradores in-
formaram que a chuva 
durou cerca de meia hora 
e aconteceu aproximada-
mente às 15h.

Apesar dos pequenos 
blocos de gelo caírem 
sobre as casas, não há 
relato de nenhum dano 
causado pela chuva de 
granizo que, apesar de 
intensa, foi rápida.

Os órgãos ambientais 
ainda não se manifesta-
ram referente ao aconte-
cimento do fenômeno no 
Amazonas.

Moradores registraram os peda-
ços irregulares de gelo

rEPrODUÇÃO

EM tEMPO
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Norte apresenta altos índices de obesidade

Um serviço essencial nes-
se trabalho é a triagem de 
acuidade visual, que foi re-
tomada em julho de 2021

Para identificar alunos com 
possíveis sinais de alteração 
na visão, a Prefeitura de 
Manaus está promovendo 

o Programa Saúde na Escola (PSE) 
em 257 instituições de ensino. Por 
meio da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), cerca de 145 mil 
estudantes serão alcançadas.

Um serviço essencial nesse tra-
balho é a triagem de acuidade 

DivUlgação/SEMSa

rEProDUção

obesidade aumentou 87% em 15 anos no Brasil

visual, que foi retomada em julho 
de 2021, após o retorno das aulas 
presenciais, e já resultou na iden-
tificação de 23.503 alunos com 
possíveis problemas de vista, até 
julho deste ano.

a chefe do Núcleo do Programa 
Saúde na Escola da Semsa, giane 
Sena, informou que a triagem é 
realizada por profissionais de saú-
de, como enfermeiros, técnicos em 
enfermagem ou agentes Comuni-
tários de Saúde (aCSs), em conjun-
to com profissionais da Educação, 
como professores e gestores.

Triagem
giane Sena explica que a triagem 

de acuidade visual alcança crian-

ças, adolescentes e até adultos, 
em instituições com a Educação 
de Jovens e adultos (EJa). o en-
fermeiro Moacir Portela, do Dis-
trito de Saúde (Disa) leste, já foi 
até diversas escolas da Zona leste 
para aplicar a triagem. Segundo ele, 
os profissionais utilizam a Escala 
optométrica de Snellen, em que 
os alunos reproduzem as imagens 
por meio de gestos manuais, em 
determinada distância.

“a maioria das escolas do Disa 
leste já concluiu essa ação no 
primeiro semestre desse ano. as 
equipes foram capacitadas para 
realizar a avaliação, e o cronogra-
ma da atividade foi montado junto 
com a gestão. as equipes de saúde 

voltam diversas vezes na escola 
para que todos os alunos, de todas 
as turmas, sejam atendidos”, disse 
Moacir.

Cuidado
a chefe do Núcleo do PSE, giane 

Sena, destacou que o envolvimento 
dos pais ou responsáveis é fun-
damental na assistência prestada 
aos estudantes no âmbito escolar. 
“Muitas vezes os pais não conse-
guem acompanhar o desenvolvi-
mento dos filhos, e nós precisamos 
unir forças, chamar a família tam-
bém, para que ela possa estar co-
nosco identificando precocemente 
possíveis sinais de alteração na 
visão”, disse.

Prefeitura leva saúde 
ocular para estudantes

o uso inadequado e excessivo dos 
dispositivos tecnológicos pode 
afetar a saúde ocular dos pequenos

Amazonas 
confirma mais 
sete casos de 
Monkeypox

o amazonas confirmou 
mais sete casos de varíola 
dos macacos (Monkeypox), 
na tarde desta segunda-
-feira (5). Todos os pacien-
tes são homens, com idades 
entre 22 a 46 anos, resi-
dentes de Manaus. apenas 
um dos casos confirmados 
necessitou de internação, 
em razão de ter doença 
pré-existente; os demais 
seguem em isolamento 
domiciliar.

os dados foram divul-
gados pela Secretaria de 
Estado de Saúde do ama-
zonas (SES-aM), por meio 
da Fundação de vigilância 
em Saúde do amazonas – 
Dra. rosemary Costa Pinto 
(FvS-rCP). os detalhes do 
documento estão disponí-
veis no site da Fundação, 
com acesso direto pelo site.

Neste informe, o atual 
cenário da situação epide-
miológica da Monkeypox no 
amazonas é de 114 noti-
ficações, sendo 37 confir-
mados, 60 descartados, 17 
suspeitos e nenhum regis-
tro de óbito pela doença.

a SES-aM informa que, 
durante os feriados da Se-
mana da Pátria – segun-
da (05/09) e quarta-feira 
(07/09) – e o ponto facul-
tativo de terça (06/09), os 
Serviços de Pronto aten-
dimento (SPas) e as Uni-
dades de Pronto atendi-
mento (UPas), na capital, 
estão orientadas para rea-
lizar atendimento de casos 
suspeitos de Monkeypox. 
as unidades funcionarão 
normalmente, em plantão 
24h.

  Da redação

Metade da população das 
27 capitais brasileiras tem 
sobrepeso ou obesidade. 
os dados são de levanta-
mento do observatório de 
atenção Primária da Uma-
ne, com base em dados da 
pesquisa vigitel do Minis-
tério da Saúde. Chama a 
atenção na pesquisa que, a 
maior parte das capitais da 
amazônia, como Porto velho, 
Manaus, rio Branco e Be-
lém, estão na dianteira dos  
maiores índices.

a capital com o maior ín-
dice é Porto velho-ro, com 
64,2% da população acima do 
peso ou obesa – 6 em cada 
10 habitantes. Ela é seguida 
de perto por Manaus-aM 
(63,4%), Porto alegre-rS 
(62,2%), Belém-Pa (61,0%) e 
rio Branco-aC (60,0%).

apesar disso, mesmo na 
capital que detém o menor 
índice – São luís-Ma – o 
indicador é alto: 49,0% da 
população, praticamente 
metade, tem sobrepeso ou 
obesidade, o que mostra que 
o problema é nacional.

Obesidade aumentou
Em 2006, 42,4% da popula-

ção tinha sobrepeso ou obe-
sidade. Em 2021, esse índice 
subiu para 57,1%.

o índice de sobrepeso e 
obesidade aumentou em 
todas as faixas etárias, mas 
os maiores aumentos se de-
ram entre os mais jovens: 
71% entre os de 18 a 24 anos, 
46% entre os que têm 25 a 
34 anos e 30% entre os de 
35 a 44 anos.

Não por acaso, os jovens de 
18 a 24 anos são os que mais 
se alimentam mal: 81,5% deles 
não consomem a quantidade 
recomendada de frutas e hor-
taliças, 78,5% entre os de 25 a 
34 anos e 79,1% entre os de 35 a  
44 anos.

o estudo aponta a neces-
sidade de campanhas para 
promover a boa educação 
alimentar e desenvolvi-
mento de política de saú-
de pública para combate à 
obesidade, tanto nas famí-
lias como nas escolas.

Altura influencia
adolescentes com a me-

nor altura média do país 
são da região Norte. aos 
17 anos, a altura média das 
meninas é de 160,9 ± 0,1cm 
e dos meninos é de 173,7 ± 
0,3cm, sendo que, majori-

tariamente, são alunos de 
escolas públicas e fazem 
parte da parcela mais po-
bre da população. a con-
clusão faz parte de uma 
das publicações do Estudo 
de riscos Cardiovasculares 
em adolescentes (EriCa), 
que envolveu pesquisado-
res da Universidade Federal 
do rio grande do Sul (UFr-
gS) e da Pontifícia Univer-
sidade Católica (PUC-rS) e 
foi publicada na sexta (12) 
na revista Cadernos de  
Saúde Pública.

No quesito nutricional, 
foi identificada heteroge-
neidade entre os gêneros: 
meninos com baixo peso 
apresentaram a menor mé-
dia de altura até os 15 anos, 
enquanto os com sobrepe-
so e obesidade eram mais 
altos até os 16 anos. Já as 
meninas com obesidade ti-
nham altura maior até os 
14 anos e, as que estavam 
abaixo do peso apresenta-
vam maior estatura aos 16 
e 17 anos.

Um maior consumo de 
proteínas foi associado po-
sitivamente com uma maior 
altura em meninos de 16-17 
anos, assim como a prática 
de atividade física.

ATulizAçãO 

sAúde
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A Polícia Federal da Argen-
tina prendeu no domin-
go (4.) a namorada de 
Fernando Sabag Mon-

tiel, acusado de tentar atirar na 
vice-presidente argentina Cris-
tina Kirchner na última  quin-
ta- feira (2). A informação é do 
jornal Clarín, citando a Polícia  
Federal como fonte.

Brenda Uliarte foi presa em 
uma estação de trem em Pa-
lermo na noite de domingo (4) 
por ordem da juíza María Euge-
nia Capuchetti, responsável pela 
investigação. É esperado que 
Brenda seja interrogada nesta 
segunda-feira (5) pela juíza e pelo  
promotor do caso. 

Segundo informações divul-
gadas pelo jornal, Brenda disse 
que não via o acusado desde 
terça- feira (30.), 2 dias antes do 
crime. No entanto, imagens de 
câmeras de segurança mostram 
que ela teria se encontrado com o 
acusado no dia do crime. Brenda 
disse, em entrevista a TV Telefe, 
que estava “chocada” ao saber 
da tentativa de atentado de seu 
namorado contra Kirchner. 

A jovem afirmou que não es-
perava tal ação de Fernando e 
negou que o namorava, mesmo 
que morassem juntos há 1 mês. 
A ustiça investiga uma possível 
participação no crime.

Neste domingo (4.set), Capuc-
chetti decretou sigilo na investi-
gação do caso. 

A decisão foi tomada depois 
de uma análise das câmeras de 
segurança na região da casa de 
Kirchner. A principal suspeita é 
que o brasileiro não teria agido 
sozinho no ataque. 

Ataque 
Um homem tentou disparar 

contra a vice-presidente argen-
tina na última quinta- feira (1).

O autor do ataque seria o bra-
sileiro Fernando Andrés Sabag 

Brenda Uliarte foi presa 
em uma estação de trem 
em Palermo, Argentina 

Namorada de brasileiro que 
atacou Kirchner é presa

Montiel. Ele foi preso. Em vídeos 
que circulam nas redes sociais, é 
possível ver um aglomerado de 
pessoas na entrada da casa da vi-
ce-presidente –em Recoleta, no 
centro de Buenos Aires– quando 
o agressor aparece e aponta uma 
arma para ela.

Em depoimento na sexta- feira 
(2), Cristina disse que não perce-
beu que uma arma estava apon-
tada para si e que um homem 
tentou atirar na sua cabeça. Afir-
mou só ter tomado conhecimento 
dos fatos quando estava dentro 
de sua casa.

Fontes na Polícia Federal da Ar-

gentina disseram ao Fantástico, 
da TV Globo, que a perícia na arma 
usada em atentado contra Cris-
tina Kirchner mostrou que havia 
munição no carregador, mas ne-
nhuma bala estava engatilhada.

O autor do atentado usou uma 
Bersa .32 (7,65 mm), arma de 
fabricação argentina. A pistola 
exige que se manobre o ferrolho 
para trás para que a 1ª munição 
do carregador vá até a câmara e 
seja efetuado o disparo. 

Brasileiro suspeito 
O brasileiro suspeito de tentar 

atirar em Cristina tem antecedentes 

criminais. A informação é do Clarín, 
citando como fonte o ministro da 
Segurança, Aníbal Fernández.

Segundo o jornal, em mar-
ço de 2021, Fernando Andrés 
Sabag Montiel, de 35 anos, foi 
processado por contravenção. 
Ele foi preso por portar uma 
faca de 35 centímetros.

Na ocasião, ele teria sido abor-
dado pela polícia da cidade de La 
Paternal, na região metropolita-
na de Buenos Aires, por dirigir um 
carro sem placa. 

O suspeito disse ser o dono 
do veículo e afirmou ter perdi-
do a placa em uma batida de  

trânsito dias antes.
Durante a revista, os policiais 

pediram que Sabag Montiel 
abrisse a porta do passageiro.

Ao cumprir a determinação, a 
arma branca caiu. O brasileiro 
afirmou que o objeto erapara 
sua defesa pessoal. A infração 
foi registrada e ele foi liberado.

Também de acordo com o jornal 
argentino, o suspeito trabalha 
como motorista de aplicativo e 
tem um Chevrolet Prisma regis-
trado em seu nome (o mesmo 
modelo que consta no processo). 
O brasileiro vive na Argentina 
desde 1993.

Cerca de 7,5 milhões de crianças não foram vacinadas 
A menos de uma semana para o fim 

da Campanha Nacional de Vacinação 
que tem como foco principal a pre-
venção da poliomielite, apenas 34,4% 
do público-alvo, crianças entre seis 
meses e 4 anos 11 meses e 29 dias de 
idade , foi imunizado com 3,9 milhões 
de doses aplicadas. 

A  meta do Ministério da Saúde era 
chegar a 95% do público-alvo de 11,5 
milhões de crianças. Entretanto, mais 
da metade delas, 7,5 milhões, ainda 
não receberam a vacina da contra a 
paralisia infantil. 

“Esse é um problema do mundo in-
teiro. A cobertura vacinal tem caído. 
Durante a pandemia essa queda foi 
mais acentuada em face da tragédia 
sanitária decorrente da pandemia 
da covid-19. A estratégia que nós 
usamos é essa: é conversar com 
a população brasileira e esclarecer 

sobre a importância das vacinas do 
nosso calendário de vacinação, so-
bretudo para as crianças” , ressal-
tou o ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, à época do lançamento 
da campanha em agosto.

Mesmo com o final da campanha 
nesta sexta-feira (9), a vacinação 
continua disponível nos postos do 
país o ano todo e deve ser procurada. 
O Brasil é considerado um país livre 
da pólio desde 1994, mas com a bai-
xa adesão vacinal, médicos alertam 
para os riscos de volta da doença, 
especialmente após o registro de 
novos casos no exterior em países 
como os Estados Unidos e Israel. 

No ranking dos estados que con-
seguiram vacinar mais da metade 
da população-alvo aparecem ape-
nas dois: Alagoas (50,8%) e Sergipe 
(50.5%). 

11País/Mundo
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O autor do ataque seria o brasileiro Fernando Andrés Sabag Montiel. 

A  meta do Ministério da 
Saúde era chegar a 95% do 
público-alvo



Competição começa com craques em campo
A Liga dos Campeões, maior 

competição mundial entre clubes, 
começa hoje (6). Serão oito parti-
das nesta terça-feira e mais oito 
amanhã (7), pela primeira rodada 
da fase de grupos. Atual campeão 
e maior campeão da história do 
torneio, o Real Madrid entra em 
campo às 15h (horário de Manaus), 
diante do Celtic-ESC, atuando fora 
da casa. A ideia é começar com um 
passo positivo.

O clube merengue aparece 
como o grande favorito dentro do 
grupo F, que ainda conta com RB 
Leipzig, da Alemanha, e Shakhtar 
Donetsk, da Ucrânia.

Vinícius Júnior se destacou na 
conquista do 13º título do Real 
Madrid na Liga dos Campeões pela 
parceria de sucesso com Benzema. 
O atacante da seleção brasileira 
mostrou muita desenvoltura e oti-
mismo com o esquadrão espanhol. 

“Começo a Liga dos Campeões 
desta temporada com muita ale-
gria e com vontade de ganhar mais 
uma. Temos bons sentimentos e 
muita confiança. O mestre (Carlo 
Ancelotti) diz que temos que de-

fender bem o nosso título”, disse 
o camisa 20, que quer mais.

“Continuo evoluindo e quero 
continuar fazendo isso até o úl-
timo dia da minha vida. Os joga-
dores aqui me ensinam muito”, 
completou.

Neymar ‘on fire’
Em ótimo início de temporada, 

Neymar, Mbappé e companhia 
entram em campo no mesmo 
horário. Na França, o Paris Saint-
-Germain recebe a Juventus-
-ITA querendo iniciar uma cam-
panha história e conquista o 
primeiro título da Champions. 

Segundo Christophe Galtier, téc-
nico do PSG, o time terá um gran-
de desafio. “Estamos fazendo um 
bom início de temporada, estamos 
a marcando gols, estamos bastante 
consistentes no jogo, o estado de 
espírito dos jogadores é muito bom, 
há uma vontade muito grande de 
estarmos ligados dentro de campo. 
A Liga dos Campeões é outro nível. 
Assisti neste sábado Fiorentina e 
Juventus. Será um jogo diferente 
do que vivemos”, definiu.

LIGA DOS CAMPEÕES

Autor do título da ‘Champions’ na última temporada, Vini Jr. quer o bi. Neymar tenta o primeirpelo PSG
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Gustavo Scarpa não en-
frentou o Furacão na ida por 
suspensão nas quartas

cisa vencer por dois gols de di-
ferença para avançar no tem-
po normal; em caso de vitória 
por um gol, a vaga será decidi-
da nos pênaltis. A bola rola às 
20h30 (horário de Manaus, no 
Allianz Parque.

Entre as novidades do Alviver-
de, está o meio-campo Gustavo 
Scarpa, que volta de suspensão. 
O camisa 14 palmeirense foi pu-
nido depois de ser expulso de 
forma direta, na fase anterior, 
quando o Verdão eliminou o 
Atlético-MG, nos pênaltis. 

Quem não joga, de certeza, 
é o volante Danilo, que le-
vou dois jogos de suspensão 
pela dura entrada que rendeu 

o cartão vermelho contra o 
Galo, nas quartas. A dúvi-
da fica com Raphael Veiga, 
que se machucou na ida 
contra o Furacão. O camisa 
23 treinou, ontem (4), na 

última atividade antes do 
confronto, mas o Palmei-

ras não deu detalhes 
sobre a recuperação 
do meia.

   EM TEMPO 

Chegou o dia de Palmeiras 
e Athletico-PR definirem 
a primeira vaga na 
final da Copa 

Libertadores. Após 
o 1 a 0 para o time 
paranaense na ida, 
em Curitiba (PR), 
o Verdão pre-

O Palmeiras recebe o 
Athletico-PR visando a 
disputa  da final da Liber-
tadores pela terceira vez 
consecutiva. Enquanto o 
Verdão tem o retorno de 
Scarpa, o Furacão não 
terá Felipão 

Palmeiras recebe o Furacão 
por vaga na final da Liberta

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Demais jogos
Além das duas partidas envol-

vendo Real Madrid e PSG, ou-
tros favoritos também entram 
em campo: mais cedo, às 12h45, 

o Chelsea visita o Dínamo Zagreb, 
na Croácia, e o Borussia recebe 
o Copenhage-DIN, na Alemanha.

Às 15h, o Benfica recebe o Maccabi 
Haifa-ISR, em Portugal, o Sevilla-

-ESP recebe o estrelado Manchester 
City-ING, na Espanha, e Milan-ITA e 
Shakhtar Donetsk-UCR visitam RB 
Salzburg e RB Leipzig, na Áustria e 
Alemanha, respectivamente. 

Gustavo Scarpa não en-
frentou o Furacão na ida por 
suspensão nas quartas

vou dois jogos de suspensão 
pela dura entrada que rendeu 

o cartão vermelho contra o 
Galo, nas quartas. A dúvi-
da fica com Raphael Veiga, 
que se machucou na ida 
contra o Furacão. O camisa 
23 treinou, ontem (4), na 

última atividade antes do 
confronto, mas o Palmei-

ras não deu detalhes 
sobre a recuperação 
do meia.

Ce Athletico-PR definirem 
a primeira vaga na 
final da Copa 

Libertadores. Após 
o 1 a 0 para o time 
paranaense na ida, 
em Curitiba (PR), 
o Verdão pre-

Caso avance, será a terceira 
final consecutiva do Palmeiras. 
Atualmente, a equipe é bicam-
peã do torneio, ao superar Fla-
mengo (2021) e Santos (2020), 
em jogos únicos, no Maracanã 
e no Uruguai, respectivamente. 
Gómez, um dos destaques da 
equipe e capitão, fala da di-
ficuldade do duelo e convoca 
a torcida.

“Será mais um jogo decisivo 
e muito importante para nós e 
para a torcida. Se ganharmos, 
poderemos levar o Palmeiras à 
mais uma final e entrar ainda 
mais para a história. A gen-
te está focado nisso e vamos 
tratar de fazer o nosso me-
lhor e buscar a vitória. A força 
da torcida ajuda muito, eles já 
demonstraram isso em vários 
jogos, como no último jogo da 
Libertadores, na final do Cam-
peonato Paulista e na Recopa. 
O apoio amanhã vai ser muito 
importante para nós e estamos 
trabalhando muito para conse-
guir essa vitória”, destacou 
o camisa 15.

Furacão pronto
O Athletico terá uma 

mudança forçada no 
meio-campo para 
a decisão de logo 
mais. O volante 
Hugo Moura foi 
expulso no se-
gundo tempo da 
primeira partida, 

na Arena da Baixada. Ele já 
tinha cartão amarelo, colocou 
a mão na bola ao cair em um 
lance de possível falta e levou 
o vermelho. Assim, só fica à dis-
posição em uma eventual final.

Para seu lugar, o Furacão 
deve ter Erick ao lado de Fer-
nandinho e Alex Santana. Ele 
tem 38 jogos na temporada, 
com dois gols e uma assistên-
cias. As outras alternativas são 
Matheus Fernandes e Bryan 
García.

Um dos principais trunfos 
atleticanos, o técnico Luiz Fe-
lipe Scolari não estará na beira 
do gramado. Ele foi expulso 
na Arena da Baixada e sequer 

pode ter contato com alguém 
do staff durante o jogo em 
São Paulo. O auxiliar Paulo 

Turra será o coman-

Está na lista de 
observados (para 
a Copa) também. 

Scarpa joga muito, 
tem sido o jogador 

do campeonato 
(Brasileiro), talvez

Tite, técnico da 
Seleção Brasileira

dante do Athletico à 
beira do gramado

“A expulsão eu não en-
tendi, porque ele não foi 

agressivo com o árbitro, 
não falou nem palavrão. 

Simplesmente reclamou”, 
lembrou Paulo Turra.

Quem avançar encara, na 
grande final, Flamengo ou Vé-
lez Sarsfield-ARG. As equipes 
decidem a vaga amanhã (7), 
no Maracanã. O Rubro-Negro 
entra em campo com uma van-
tagem de 4 a 0 construída no 
jogo de ida e está, praticamen-
te, classificado.

Talismã do Athletico-
-PR, Vitor Roque tem 17 
anos
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Graciene Siqueira é a única roteirista da Região Norte a estar na final do prêmio

Jonathan Ferreiraplateia@emtempo.com.br |
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   EM TEMPO 

O #SouManaus Passo a 
Paço 2022, realizado pela 
Prefeitura de Manaus, visa 
dimensionar a classe ar-

tística manauara e incluir a capital 
amazonense na rota dos grandes 
eventos tanto em nível nacional, 
como internacional. O festival 
ocorre no Marco Zero da cidade, 
localizado no Paço da Liberdade, 
Zona Sul da capital amazonense.

Nas margens do Rio Negro, o 
maior festival de artes integra-
das da região Norte do país, na 
sua edição especial deste ano, 
segue reunindo todas as tribos 
em quatro dias de evento, que 
resgata a identidade manauara 
mostrando para o mundo o que 
há de melhor na cultura, arte, 
música e gastronomia local.

A professora de libras, Suellen 
Hannash, de 50 anos, disse que 
seu gênero musical preferido é o 
gospel e está ansiosa para assistir 
ao show do cantor André Valadão

Suellen destacou ainda que 
assim que chegou na área do 
Paço da Liberdade, notou a nova 
estrutura do evento que, a partir 
desta edição, abrange todas as 
tribos, gostos e idades. “Essa foi 
a primeira noite que eu vim, mas 
logo quando passei pela entrada 
da organização, já achei tudo ma-
ravilhoso. Com certeza esse ano 
está arrebentando, a programa-
ção está excelente. A valorização 

Amazonense é fi nalista em festival de roteiro
O roteiro “Icamiabas”, escrito 

pela roteirista, jornalista e pro-
fessora amazonense Graciene 
Siqueira, é finalista do 10ª Fes-
tival de Roteiro Audiovisual de 
Porto Alegre (Frapa), que iniciou 
na segunda (5), na Casa de Cultura 
Mário Quintana, em Porto Alegre 
(RS). O anúncio dos vencedores 
será nesta sexta-feira (9), em 
cada categoria: piloto de série e 
longa-metragem.

Graciene Siqueira é docente 
do curso de Jornalismo da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam), em Parintins (Icsez), e 
desenvolve projetos de extensão 
e pesquisa na área de cinema e 
audiovisual, além de coordenar o 
único festival da área no interior 
do Estado, o Festival de Cinema 
Focaliza Parintins (Fopin), que 
neste ano chega à sua 4ª edição.

O projeto que está represen-
tando o Amazonas no Prêmio 
Frapa recebeu recursos do Prê-
mio Feliciano Lana (Lei Aldir 
Blanc), promovido pela Secreta-
ria de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa do Estado do Amazo-
nas, para o desenvolvimento de 
um roteiro de longa-metragem, 
o primeiro escrito por Graciene 
Siqueira, que já tem em seu cur-

Maior festival de artes 
integradas da região 
Norte do país reúne to-
das as tribos 

PREMIAÇÃO AMÉRICA LATINA

dos artistas locais também foi 
uma grande sacada. Eu acho que 
estava faltando isso: valorizar o 
povo da terra”, comentou.

No movimento da praça Dom 
Pedro II, a jovem Naimeê Cas-
siano, 17, que é dançarina na 
companhia de dança local “Ar-
fact”, enfatizou que a diversidade 
presente no line-up do festival 
foi o grande diferencial desta 
edição. Além de se apresentar 
no espaço Cultura Urbana, ela 
aproveitou para assistir ao show 
da cantora nordestina Duda Beat 
e do rapper Djonga.

“Essa edição está sendo a com 
mais atrações possíveis e de to-
dos os tipos mesmo. Veio muita 
gente literalmente do Brasil todo; 
como o Jão, a Duda Beat e o Djon-
ga. A nossa Cia de dança foi uma 
das apresentações selecionadas 
para estar aqui no #SouManaus 
e ficamos muito felizes por essa 
oportunidade de mostrar o nos-
so trabalho para tanta gente”, 
expressou a dançarina. 

O professor de educação física 
Jorge Harb, 32, chegou no fim da 
tarde para assistir aos shows dos 
artistas locais no palco “Caboqui-
nho”. Ele comentou que curtiu 
bastante esta edição do festival 
de artes integradas por conta 
da nova estrutura proporcionada 
à população.

“Eu estou achando incrível a or-
ganização. Você pode muito bem 
ver aqui, a gente está assistindo 
aos shows com esse pôr do sol 
incrível. É muita música boa, a 
parte de gastronomia também 
está de parabéns, além de ver 
gente bonita o tempo todo. A 
edição deste ano está bem di-
ferente, muito mais melhorada”, 
comentou Jorge.

Passo a Paço 2022 reúne a 
identidade cultural manauara  
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Festival mostra para o 
mundo o que há de melhor 
na cultura, arte, música e 
gastronomia amazonense

rículo roteiros de curta-metragem.
O roteiro finalista apresenta uma 

história adaptada de um curta-
-metragem da autora que nunca 
foi produzido.

“Eu optei por apresentar ao con-
curso Feliciano Lana um projeto 
com temática regional”, ressaltou 
a autora. O roteiro do curta foi es-
crito em 2006 e Graciene Siqueira 
o adaptou para um longa, contando 
a história de uma indígena que vive 
na cidade (Manaus) e descobre ser 
descendente das icamiabas, mu-
lheres guerreiras que, de acordo 
com a lenda amazonida, teriam lu-
tado contra a expedição do explo-
rador espanhol Francisco Orellana, 
próximo ao município amazonense 
de Nhamundá, em 1542.

O encontro de Orellana com as 
“Amazonas” foi documentado pelo 
frei Gaspar de Carvajal que acom-
panhava a expedição.

A professora da Ufam é a única 
roteirista da Região Norte do Brasil 
a estar na final do prêmio, em dez 
anos de evento. O Frapa serve tan-
to como vitrine para o seu trabalho 
de roteirista, como para a própria 
região do Baixo Amazonas, palco 
da lenda das icamiabas.

“Fico feliz por minha história es-
tar representando nossa região, 

dando destaque às mulheres 
guerreiras amazônidas, que sem-
pre despertaram minha curiosi-
dade. Apesar de se tratar de uma 
história ficcional do gênero aven-
tura e fantasia, a narrativa reforça 
a luta dos povos originários em 
manter viva sua cultura”, salientou 
a autora.

Como finalista do Frapa, Gra-
ciene Siqueira já garantiu alguns 
prêmios: vaga para um encontro 
com executivos da Netflix; vaga 
para uma masterclass da Product 
Placement House sobre os prin-
cipais formatos de inserção co-
mercial nos projetos e análises de 
cases de sucessos recentes. Ela 
contou com apoio da Prefeitura 
de Parintins em relação à estadia 
durante o evento.

Premiação
Os ganhadores em cada cate-

goria do Prêmio Frapa (piloto de 
série e longa-metragem) serão 
conhecidos no dia 9 de setembro 
e serão contemplados com R$ 5 
mil, oferecido pelo Frapa e pela 
Conspiração Filmes. 

Ainda será concedido o Prêmio 
Paradiso, também no valor de R$ 
5 mil, além de uma consultoria do 
Núcleo de Desenvolvimento de 

Projetos da Conspiração Filmes, 
um voucher no valor de R$ 380 
para curso na área, uma bolsa 
para o curso “Técnicas de Pro-
duct Placement” da Placement 
House, um curso integral de in-
glês para roteirista (no valor de 
R$ 2.100), da Lifetime English e 
outros benefícios.

Logline do roteiro “Icamiabas”
Aruana é uma indígena nascida 

na cidade e trabalha como geóloga 
no laboratório de uma mineradora 
do Distrito Industrial de Manaus. 
Ela recebe como tarefa desco-

brir a composição de uma rocha 
misteriosa o que a leva até sua 
aldeia de origem, na região da 
Serra do Espelho da Lua, próximo 
à Nhamundá (AM). 

Interessada apenas no que 
a descoberta sobre a rocha 
representa para a sua carrei-
ra, Aruana entra em conflito 
com a aldeia. Porém, à medida 
que conhece sua cultura e as 
consequências de uma possível 
exploração da região, Aruana 
sente-se dividida entre a aldeia 
e o trabalho. Isso se agrava com 
a chegada de invasores.

A relações-públicas Raisa Cas-
tro, 28, marcou presença entre 
a galera hype que foi prestigiar 
as apresentações do palco “Ca-
boquinho”. Ela ressalta que a 
estrutura da edição deste ano 
está sem igual, além da escolha 
dos artistas renomados que com-
põem a programação do evento.

“Eu acho que esse ano a gente 
superou todas as expectativas de 
estrutura. As bandas que estão vin-
do também são bandas de renome 
e é um evento que a gente espe-
ra todo ano que aconteça. É uma 
alegria para gente que gosta de 
cultura, de música, para gente que 
realmente vive isso”, elogiou Raisa.

O #SouManaus segue até está 
terça-feira (6), com atrações de 
todos os ritmos e para todos os 
gostos e idades. Toda a progra-
mação pode ser conferida nos 
portais e nas redes sociais da Pre-
feitura de Manaus e da Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult).  
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Abdala e Shádia Fraxe prestigiando o 
#SouManaus 2022

A secretária Municipal de Saúde, Shádia Fraxe, o secretário Muni-
cipal de Comunicação, Israel Conte, o presidente da Manauscult, 

Alonso Oliveira e o prefeito David Almeida, durante uma das noites 
do sensacional projeto #SouManaus, que movimentou a cidade 

com programação musical nota dez, no Centro Histórico

Jéssica Sabbá Tayah e Adriane Antony 
Gonçalves levando it à tarde de almoço 

estrelado

Os ótimos Luccas e Suely Nascimento, filho e mãe, 
em temporada de sol e mar

Cristiano e Alessandra Brandão, em circulada solar, 
enchendo de charme o restaurante Caxiri 

. Estão abertas as inscrições 
para o programa `Supernova’, 
iniciativa da Solar Coca-Cola 
que busca captar startups 
para a modernização de pro-
dutos e serviços da empresa.

  
. Até 12 iniciativas de todo 

o Brasil e em diferentes áre-
as operacionais poderão ser 
selecionadas para trabalhar 
em parceria com a companhia 
que é destaque no cenário 
nacional como uma das maio-
res empresas de bens de con-
sumo do País.  

. O projeto conta com a par-
ceria da Inno Science, em-
presa focada em consultoria 
de inovação corporativa, e 
as inscrições seguem até o 
próximo dia 30 de setembro 
através do site do programa 
(http://www.programasuper-
nova.com.br)   

Startups 
de inovação   

. A Prefeitura de Manaus par-
ticipou do 1º Fórum Nacional da 
Lei Geral de Proteção de Dados 
(LGPD), na capital gaúcha. 

.  O encontro foi realizado 
pela Prefeitura de Porto Ale-
gre, com o apoio da Frente 
Nacional de Prefeitos (FNP) e 
reuniu gestores de 14 capitais 
brasileiras que estão em pro-
cesso de implementação da 

lei de Proteção de Dados. 
 
 . De Manaus, participaram o 

controlador-geral do Municí-
pio, Arnaldo Flores, e o chefe 
de Divisão de Infraestrutura e 
Serviço da Secretaria Munici-
pal de Finanças e Tecnologia 
da Informação (Semef), Jan-
der Lopes, gestores que co-
ordenam a implementação da 
LGPD na capital amazonense.

Proteção de Dados  

 . A Faculdade Santa Tere-
sa está com inscrições aber-
tas para o minicurso on-li-
ne de introdução ao Design  
de Moda.  

. A capacitação é gratui-
ta e direcionada a pessoas 
que querem iniciar formação  
na área.  

. Os interessados podem se 
inscrever pelo site www.facul-

dadesantateresa.edu.br/mo-
delagem-e-costura/. Em qua-
tro aulas, disponibilizadas de 
forma virtual, os participan-
tes vão aprender os primeiros 
passos na área de modelagem 
e costura. As atividades serão 
conduzidas pelo coordenador 
do curso de Design de Moda 
da Faculdade Santa Teresa, 
Cidarta Gautama Melo. No fi-
nal da capacitação, o aluno 
recebe certificado.   

Curso de Moda  

. O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, realizou vistoria 
nas obras realizadas no “Local 
Casa de Praia”, endereço muito 
aguardado no complexo turístico 
Ponta Negra.  

.  A ação é supervisionada pela 
Secretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e tem como objetivo 
impulsionar o turismo na região.  

. Durante a visita, David Almei-
da revelou o desejo de inaugurar 
o espaço público em dezembro 
deste ano, durante as comemo-
rações do Natal. “Esse espaço já 
foi conhecido também como a 
boate Papagaios, que funcionou 
por muitos anos. Nós estamos 
recuperando esse espaço artís-
tico, cultural e turístico para a 
nossa cidade. A previsão de en-
trega dessa obra é para o Natal 
deste ano, com uma grande fes-
ta”, enfatizou o prefeito. Oba!  

Data   

.  No próximo dia 14, o Tribu-
nal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM), será um 
dos palcos para a comemora-
ção de 30 anos da Associação 
dos Membros dos Tribunais de 
Contas do Brasil (Atricon), sen-
do uma das sedes do Encontros 
Regionais Norte - Amazonas.    

. O evento vai acontecer com 
o tema “Integridade e Trans-
parência: Implementar para 
Avançar” e o público-alvo são 
os servidores dos Tribunais 

de Contas de diversas áreas 
interessados no tema. 

 
. De acordo com o presiden-

te do TCE-AM, conselheiro 
Érico Desterro e Silva, o mo-
mento marca três décadas 
de grande relevância da ins-
tituição para a defesa e aper-
feiçoamento das Cortes de 
Contas do país. O conselhei-
ro também destacou sobre a 
importância de fomentar de-
bates relacionados à trans-
parência, integridade e ética.  

Comemoração  

. Diversas línguas indígenas 
da Amazônia foram excluídas 
da revolução digital por te-
rem em seu vocabulário ca-
racteres especiais, como ʉ, ʉ, 
ñ, çʉ, gʉ, por exemplo, além da 
combinação de diacríticos (si-
nais gráficos `,´, ~, ^, ¨) que não 
estão presentes na maioria 
dos teclados físicos e virtuais.  

. Isso faz com que os indíge-
nas se comuniquem por meio 
de áudios ou usando substi-
tutos para esses caracteres, 
o que representa uma amea-
ça à continuidade das línguas 
nativas. Para resolver esse 
desafio, um grupo de jovens 
pesquisadores do Amazo-
nas lançou o teclado digital 
‘Linklado’, software que reú-
ne caracteres especiais e dia-
críticos de mais de 40 línguas 
indígenas da Amazônia.  

. Os idealizadores são o es-
tudante da Universidade de 
Stanford (EUA), Samuel Ben-
zecry, e o estudante do ensi-
no médio em Manaus, Juliano 
Portela. Juntos eles dese-
nharam o layout e desenvol-
veram o protótipo do teclado 
digital para o Windows e an-
droides.

Samuel é um dos jovens se-
lecionados pela rede Ashoka, 
organização mundial de em-
preendedorismo social, que 
apoia o fortalecimento de 
habilidades para transforma-
ções que sejam positivas para 
a sociedade, de maneira geral.  

Digital  



Até pela intensidade de 
produções, em quase todas 
as plataformas, as séries es-
panholas e mexicanas, princi-
palmente, sempre aparecem 
entre as mais buscadas.

No entanto, também já é 
hora de olhar para o nosso 
quintal com a mesma aten-
ção e cuidado, porque muita 

coisa boa está sendo feita 
por aqui.

“Arcanjo Renegado”, por 
exemplo, mesmo considerada 
por alguns, violenta demais, é 
um trabalho que deve ser reco-
nhecido pela sua alta qualidade.

Assim como “Bom Dia, Verô-
nica”, da Netflix, em suas duas 

temporadas. Nada deve, em to-
dos os seus detalhes, ao que é 
feito lá fora, por aí se incluindo 
texto, direção, detalhes de rea-
lização – como luz, captação de 
áudio e, principalmente, a atua-
ção do seu elenco.

Tem tramas muito bem 
construídas, com senti-
mentos às vezes confusos 

ou conflitantes, o que tam-
bém permite desempenhos 
brilhantes de Tainá Muller, 
Camila Morgado, Eduar-
do Moscovis, Elisa Volpato, 
Reynaldo Gianecchini e Kla-
ra Castanho, entre outros.

É uma mostra perfeita 
do muito da maturidade da 
nossa dramaturgia. 

CRÉDITO INSTAGRAM
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Séries brasileiras mostram qualidade 
de produção e conquistam público

(TAINÁ MÜLLER/ CRÉDITO INSTAGRAM/GZY)

Novo trabalho
Aguardando a estreia da se-

gunda temporada de “El Presi-
dente” no Amazon Prime Video, 
em que interpretará a filha de 
João Havelange (Albano Jeróni-
mo), Polliana Aleixo está confir-
mada em novo longa-metragem 
da Netflix.

Ela integra o elenco de “Esposa 
de Aluguel”, com direção de Cris 
D’Amato. Caio Castro, Mariana 
Xavier e Thati Lopes também 
estão certos.

A Fazenda
Nesta terça-feira, a partir das 

dez da manhã, acontecerá a co-
letiva de imprensa de “A Fazenda 
14”, dentro do “Hoje em Dia”, com 
a presença de Adriane Galisteu e 
do diretor Rodrigo Carelli.

Alguns peões serão revelados 
durante a edição do programa.

E aí?
Setores da Band estranham 

que, após o debate com os can-
didatos à presidência, não teve 
mais Ibope na casa.

Quem cancelou?

Puxado
Desde o início de “Mar do Ser-

tão”, Isadora Cruz, Renato Góes 
e Sérgio Guizé estão recebendo 
uma carga muito  grande texto.

Os personagens sempre em 
cena. Nesse ritmo, certamen-
te, em algum momento vai 
faltar fôlego.

Elenco enxuto
A Globo tem imposto uma polí-

tica de elencos mais enxutos em 
suas novelas, para conter gastos 
e tornar as tramas mais ágeis.

Natural então sobrecarregar 
os protagonistas.  

Gravado
“Cara e Coragem” vai mostrar 

em outubro uma participação 
especial da autora e cineasta 
Rosane Svartman.

Ela será a diretora de um co-
mercial fictício, protagonizado 
por Pat (Paolla Oliveira) e Moa 
(Marcelo Serrado).

Armandinho (Rodrigo Fagundes) 
também participa da sequência. 

Férias 
Murilo Benício encerrou os 

seus trabalhos nas gravações de 
“Pantanal”. Destaque da novela, 
ele agora vira telespectador.

A cena da morte de Tenório é 
uma das mais aguardadas. 

Tiroteio
As gravações da série “Ameaça 

Invisível”, sob o comando do di-
retor Ajax Camacho, prosseguem 
por aqui e também no exterior.

Uma sequência, inclusive, foi 
gravada recentemente no es-
tacionamento da Record, em 
São Paulo, mas, que no ar, vai 
se tornar o estacionamento de 
um hospital. Cenas do seques-
tro da médica interpretada por 
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Bate Rebate
· Sergio Santoian, fotógrafo que 

clicou Fátima Bernardes em sua des-
pedida do “Encontro”, fica durante 
todo este mês com sua exposição no 
Shopping Frei Caneca, em São Paulo.

·  O filme “Marte Um”, dirigido por 
Gabriel Martins, vai representar o 
Brasil na disputa por uma vaga no 
Oscar 2023.

· Jakelyne Oliveira já está pronta 
para as gravações da série “Reis”...

· ...Maaca, uma das esposas de Davi, 
é a personagem...

· ... Falando em “Reis”, muito bom 
o trabalho da Francisca Queiroz...

· ... Ela faz uma ótima parceria 
com Carlo Porto.

· Lula confirmou presença para 
entrevista no “WW”, da CNN Bra-
sil, dia 12...

· ...O canal de notícias ainda 
aguarda resposta de Bolsonaro.

· Netflix iniciou as gravações da 
série “Chacina da Candelária”...

·  ... Participações de Antônio 
Pitanga, Péricles, Adriano Garib, 
Juliana Lohmann, Leandro Fir-
mino, Maria Bopp, Stepan Ner-
cessian e Xênia França, entre 
outros.

C’est fini

No dia 8 de outubro, às 22h, o 
Discovery estreia a produção ori-
ginal “Operação Fronteira Brasil”, 
que mostra o trabalho da Polícia 
Rodoviária Federal no combate ao 
contrabando, ao tráfico de drogas 
e ao crime organizado. A série, co-
produzida pela Mixer Films, acom-
panha os desafios dos agentes em 
defesa das fronteiras secas do país, 
nas divisas com Bolívia, Paraguai, 
Argentina e Uruguai. Também es-
tará disponível no mesmo dia no 
discovery+. 

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

DIVULGAÇÃO

Juliana Knust, com toda a ação 
que tem direito.

Parceria
Leandro Hassum estabele-

ceu uma parceria muito sólida 
com a Netflix.

Como consequência, novos 

projetos, entre eles sua pri-
meira série, “B.O.”, fazendo um 
delegado atrapalhado, e o filme 
“Meu Cunhado é um Vampiro”, 
em que divide a cena com Rô-
mulo Arantes Neto.

Nova chance 
A partir de outubro, em data a 

ser fixada, a Globo vai levar ao 
ar uma edição “mais light” de 
“Verdades Secretas 2”.

 Com a enorme força da te-
levisão aberta, será também a 
oportunidade para reposicionar 
algumas apostas, como a mo-
delo Julia Byrro.



 Manaus, terça-feira 6 de setembro de 2022

LIGUE E ANÚNCIE: www.emtempo.com.br 


